
Сфера такси в Москве — одна 
из наиболее крупных и разви-
тых, если сравнивать с други-
ми мегаполисами мира. Еже-
дневно легковые такси в сто-
лице перевозят более 1,7 мил-
лиона человек. По данным 
столичного Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной ин-
фраструктуры, это число 
с 2011 го да выросло в 22 раза. 
— В 2010 году легальных так-
си в столице было всего по-
рядка 5–7,5 тысячи. Но благо-
даря поддержке правитель-
ства Москвы и выстраиванию 
работы сервисов такси этот 
рынок полностью легализо-
вался. Сегодня на нем работа-
ет 162 тысячи машин, — сооб-
щили в ведомстве.
Главное нововведение этой 
осени — закон «О регулирова-
нии перевозок легковыми 
такси». По словам замглавы 
Департамента транспорта Ан-
дрея Корнеева, он был разра-
ботан при активном участии 
столичных властей. 
— В новом законе определены 
правовой статус и требования 
к деятельности служб заказа 
легкового такси, — уточнил 
он. — Это значит, что у агрега-
торов и таксопарков будет 
больше ответственности за 
водителей перед пассажира-
ми, что повысит комфорт 
и безопасность таксомотор-
ных перевозок.
Всего будут созданы три реги-
ональных реестра: перевозчи-
ков легковых такси, самих 
легковых такси с информаци-

ей об автомобилях и служб за-
каза легкового такси. По но-
вому закону перевозчики обя-
заны размещать в салоне 
 номер записи из реестра, ко-

торый подтверждает право 
водителя на пассажирские 
перевозки. Заказы будут по-
ступать только надежным пе-
ревозчикам, данные о кото-

рых есть в государственных 
информационных ресурсах. 
Еще одно нововведение — ра-
ботать в такси смогут самоза-
нятые водители без статуса 

индивидуального 
предпринимателя. 
— Уже сейчас са-
мозанятых водите-
лей несколько 
миллионов. Счи-
таю важным, что 
на них так же, как 
и на остальных, бу-
дет распростра-
няться монито-
ринг рабочего вре-
мени, — отметил 
сопредседатель 
«Деловой России» 

Антон Данилов-Данильян. 
Обладатель звания «Лучший 
водитель такси Москвы 2023» 
Виталий Плевако, коренной 
москвич, житель Сокольни-

ков, считает, что популяр-
ность такси стабильно растет. 
Особенно востребованы по-
ездки в теплое время года 
и в праздничные дни. 
— Я работаю в среднем по 
10 часов в день, в неделю вы-
полняю порядка 100 зака-
зов, — поделился таксист. — 
Быстрее перемещаться по го-
роду помогают выделенные 
полосы.
По словам Виталия, водитель 
такси — не просто человек, 
который ведет машину.
— Мы часто выполняем роль 
психологов, — отметил он. — 
На заднем сиденье моей ма-
шины чего только не происхо-
дит. Люди женятся, разводят-
ся, совершают бизнес-сделки. 
Многим нужно высказаться, 
и я всегда готов выслушать.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется День мо-
сковского такси. 
Как развивается 
этот вид транс-
порта и законо-
дательство, 
с ним связанное, 
«ВМ» узнала 
у экспертов 
и лучшего такси-
ста столицы.

Современный сквер украсили 
деревья и кустарники
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге рассказал 
о благоустройстве сквера 
в Ясеневе и по итогам засе-
дания президиума прави-
тельства присвоил статус 
промышленного комплекса 
лидеру российской полупро-
водниковой электроники.

По словам главы города, боль-
ше 40 лет, со времен массовой 
застройки, в центре Ясенева 
находилось большое открытое 
пространство — почти семь 
гектаров земли между Тарус-
ской и Ясногорской улицами.
— По сути, это был неухожен-
ный и неосвещенный пу-
стырь, пригодный разве что 
для прохода к метро и вечер-
ней прогулки с собакой, — от-
метил он.
В этом году на этой террито-
рии мы реализовали сразу два 

знаковых проекта. Первый — 
завершено строительство 
Центра фигурного катания 
Этери Тутберидзе. Второй — 
создан классный зеленый 
сквер.
— В соответствии с общей 
концепцией застройки райо-
на ландшафтные дизайнеры 
сделали выбор в пользу скве-
ра, организованного по прин-
ципу регулярного сада со 

строгими прямыми и симме-
тричными линиями новых пе-
шеходных дорожек и прогу-
лочных аллей, — рассказал 
Сергей Собянин. 
С помощью геопластики ди-
зайнеры создали холмы раз-
ной высоты, а среди них выса-
дили более 40 крупномерных 
кленов, 3300 кустов кизиль-
ника, метельчатой гортензии 
и других растений.
Кроме того, вчера лидер рос-
сийской полупроводниковой 
электроники НПП «Пульсар» 
получил статус промышлен-
ного комплекса. Благодаря 
этому предприятие сможет 
экономить до 23,6 миллиона 
рублей в год. Средства пойдут 
на развитие завода.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Без паники, идет 
проверка
Сегодня МЧС России прове-
рит системы оповещения 
с запуском сирен и громкого-
ворителей. Ведомство про-
сит граждан сохранять спо-
койствие и не паниковать.

Прервется также теле- и ради-
оэфир, а затем раздастся сиг-
нал «Внимание всем». Учеб-
ная тревога начнется после 
9 утра и продлится несколько 
минут. 
— Это плановая и ежегодная 
проверка всех систем опове-
щения, которая приурочена 
ко Дню гражданской оборо-
ны, — рассказывает заслу-
женный спасатель РФ Алек-
сей Дударев. — Обычно в этот 
день проходит всероссийская 
тренировка, где выявляются 
все недочеты в этой системе.
По его словам, во всех субъек-
тах России будут везде вклю-
чены сирены, особенно там, 

где находятся промышленные 
предприятия и школы. 
— Помимо проверки системы 
будет проведена работа среди 
населения, граждане будут 
понимать, что эта система су-
ществует и она работает бес-
перебойно, — отмечает Дуда-
рев. — Мы сегодня находимся 
в непростой ситуации, и мо-
гут быть провокации и терак-
ты со стороны противника.
Но, как он добавил, наши 
спецслужбы работают на опе-
режение: они предотвращают 
и предупреждают подобные 
случаи. 
— Тем не менее должны быть 
отработаны все элементы 
оповещения, чтобы люди мог-
ли вовремя укрыться и сохра-
нить свои жизни без пани-
ки, — рассказал заслуженный 
спасатель РФ.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В Кремле заявили об отсутствии повода для беспокойства из-за роста доллара. Пресс-
секретарь президента России Дмитрий Песков пояснил, что необходимо привыкать жить 
в рублевой зоне, в которой никто не зависит от курса американской валюты.
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Поедем с комфортом
Спрос на услуги легкового такси в столице растет, а новый закон 
делает их более безопасными

МАММОГРАФИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ, 
ПРОВЕДЕННЫХ В МОСКОВСКИХ УЧРЕЖДЕ
НИЯХ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, ПРОАНАЛИЗИ
РОВАЛ ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ЗА 3,5 ГОДА.

ЦИФРА ДНЯ

1 000 000

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Создание федеральных ре-
естров позволит повысить 
уровень безопасности и каче-
ства поездок. Службы заказа 
теперь будут следить за тем, 
чтобы пассажиров перевози-
ли только квалифицирован-
ные водители, которые нахо-
дятся в штате или имеют раз-
решение на работу. Проверять 
водителей по реестрам служ-
бы заказа обязаны будут еже-
дневно. Это исключает ситуа-
ции, когда за рулем оказыва-
ется водитель, которого ли-
шили прав или чье 
удостоверение просрочено. 
Не смогут получать заказы 
и обладатели иностранных во-
дительских удостоверений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Водителями 
теперь 
могут стать 
самозанятые 
граждане

3 октября. Лучший водитель такси 2023 года Виталий Плевако ждет пассажира на парковке возле главного входа в парк «Сокольники». В среднем в неделю он 
выполняет около 100 заказов и убежден, что хороший таксист должен быть еще и хорошим психологом

Каждому свой 
научный подход

В первый день фестиваля ученые по-
сетят около 300 столичных школ, где 
ведущие молодые специалисты про-
ведут тематические мастер-классы 
и лекции. Далее, 7 и 8 октября, меро-
приятия уже пройдут на наших пло-
щадках. Всего запланировано около 
сотни точек в каждом округе и районе 
столицы, где пройдут свои научно-по-
пулярные события. Но есть и цен-
тральные площадки. Их в этом году 

четыре: МГУ имени М. В. Ломоносова, здание Российской 
академии наук (РАН), выставочный комплекс «Экспо-
центр» и парк «Зарядье». 
Для наших посетителей будут подготовлены 11 тематиче-
ских территорий по медицине, искусственному интел-
лекту, сельскому хозяйству, энергии, «человеку обще-
ства» и другим направлениям, кото-
рые интересны аудитории. Програм-
ма построена таким образом, чтобы 
у всех была возможность прикоснуть-
ся к науке и узнать о ней из первых уст. 
Наши ученые, лекторы, которые про-
водят мастер-классы и участвуют в вы-
ставках, — это люди, создающие но-
вые технологические решения. 
Каждый год мы выбираем тему фести-
валя, чтобы она была интересна широ-
кой аудитории, но при этом помогала 
раскрыть что-то новое. В этот раз мы 
взяли название «Океан науки. Полное 
погружение». 30 процентов проблема-
тики будет посвящено океанам, мо-
рям, Арктике. Но, с другой стороны, 
«Океан науки» — это многообразие и междисциплинар-
ность. Если в школе физика, химия, биология не пересе-
каются, то на фестивале можно будет увидеть обратную 
картину. Тема выбрана не просто так. Она из Стратегии 
научно-технологического развития России. 
На фестивале ученые раскроют новшества в медицине, 
безопасности добычи и использования природных ресур-
сов, сельском хозяйстве, искусственном интеллекте 
и космических достижениях. По каждому из этих слож-
ных научных направлений информация будет подана 
максимально доступно, ярко и достоверно. Для детей — 
в формате мастер-классов. Школьникам больше подойдет 
лекторий, а для студентов предусмотрена уже более слож-
ная встреча под авторством академиков и член-
корреспондентов РАН.  

С 6 по 8 октября в Москве пройдет Всероссийский 
фестиваль NAUKA 0+. В рамках мероприятия со-
стоятся научные шоу, интерактивные выставки, 
лекции, мастер-классы и состязания роботов. 

первый 
микрофон

ЛЕОНИД 
ГУСЕВ
ПРОРЕКТОР МГУ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
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МЭР ОСМОТРЕЛ СТАНЦИЮ 
НОВАТОРСКАЯ ➔ СТР. 2

Среднее время подачи 
такси в Москве составля-
ет 4 минуты, а среднее 
время поездки — 
21–22 минуты, средняя 
дистанция — 8–11 ки-
лометров.
Средний возраст авто-
мобиля такси — 4 года. 
Одна машина совершает 
11–13 заказов в сутки. 
Всего же в Москве еже-
дневно такси перевозят 
1,7 миллиона пасса-
жиров. В этом году пас-
сажиропоток увеличил-
ся на 100 тысяч че-
ловек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Неравнодушные москвичи 
собрали деньги на медицинское 
оборудование для донецкой 
больницы ➔ СТР. 4

события и комментарии

Писатель Юрий Поляков: После 
погрома Белого дома депутат 
Бабурин скрывался у меня на даче. 
Соседи его узнали, но не выдали➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Определен допустимый предел 
роста цен на топливо. Им позволят 
увеличиваться максимум в рамках 
инфляции ➔ СТР. 6
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Вестибюли метро 
утепляют
Московский метрополитен 
начал подготовку к зиме. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель столичного Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото).

До конца октября на входы 
в метро вернут около шести 
тысяч дверей. На теплое вре-
мя года их снимают, чтобы 
обеспечить приток свежего 
воздуха. Но с наступлением 
осенних месяцев, для которых 
характерна промозглая пого-
да, возвращают обратно. Они 
не дают холодному воздуху 
проникать внутрь, что помо-
гает поддерживать на станци-
ях комфортную температуру.
— Московский метрополитен 
ежегодно проводит две боль-
шие подготовки инфраструк-
туры к смене сезонов — летне-
го и зимнего, — сказал Мак-
сим Ликсутов. — В преддве-
рии холодов мы проверяем 
исправность всех систем, ко-
торые будут задействованы 
в работе транспорта зимой, 
чтобы поездки пассажиров 
оставались комфортными.
Сотрудники метро уже прове-
рили тепловые сети и системы 
обогрева лестниц, провели 
обслуживание воздушно-те-
пловых завес, которые и в са-
мые морозные дни сохраняют 
тепло в вестибюлях. Кроме 
того, до конца месяца все кон-
диционеры в вагонах пере-
ключат на зимний режим.
Также Максим Ликсутов сооб-
щил, что сейчас в метро про-
ходит финальное тестирова-
ние сервиса, который позво-
лит активировать на турни-
кетах пополнение билета 
«Кошелек», записанного уда-
ленно на «Тройку». Сегодня 

это можно сделать с помощью 
желтых терминалов, валида-
торов в наземном транспорте 
и через телефоны, поддержи-
вающие запись информации 
на карту.
— Сейчас на оборудовании 
дорабатывают программное 
обеспечение и устраняют 
ошибки, — уточнил заммэра.
Как только сервис станет до-
ступным для всех, пассажи-
рам, которые пополнили кар-
ту онлайн, не придется тра-
тить время на поиск желтых 
терминалов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сначала теплом обеспечат 
школы, детсады и поликлиники

Инвесторы помогают строить 
социальные объекты

Вчера в столице начали 
включать отопление. Как со-
общил заммэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
(на фото), первыми тепло 
получают соци-
альные учреж-
дения.

С наступлением 
октября в столицу 
пришло похолода-
ние: среднесуточ-
ная температура 
воздуха понизи-
лась. На ближайшие выход-
ные синоптики прогнозируют 
первые заморозки.
— В субботу поступление хо-
лодных полярных воздушных 
масс обусловит резкое пони-
жение температуры, — рас-
сказал научный руководитель 
Гидрометцентра России Ро-
ман Вильфанд. — В ночь на 
воскресенье ожидаем от ми-
нус 1 до плюс 4 градусов.
В понедельник метеорологи-
ческая картина существенно 
не изменится. Власти столицы 

внимательно следят за про-
гнозом погоды, от которого 
зависит в том числе начало 
отопительного сезона.
— В связи с понижением сред-
несуточной температуры 
и предстоящим похолоданием 

приступили к пе-
реводу систем те-
плоснабжения на 
зимний режим ра-
боты, — сообщил 
Петр Бирюков.
Отопление вклю-
чат в течение пяти 
дней. Всего пред-
стоит обеспечить 

теплом более 74 тысяч зда-
ний, из которых 34,6 тыся-
чи — многоквартирные дома.
— Первыми тепло получают 
социальные учреждения, 
в том числе школы, детские са-
ды, больницы и поликлини-
ки, — уточнил Бирюков. — Па-
раллельно начинаем вклю-
чать отопление в жилых домах 
и офисных зданиях, затем — 
на предприятиях торговли 
и промышленности.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Город согласовал договоры 
участия, по которым инве-
сторы построят 78 социаль-
ных объектов. Об этом вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов.

Инвесторы активно участву-
ют в создании социальной ин-
фраструктуры города. В но-
вых жилых микрорайонах 
вместе с домами строят детса-
ды, школы и поликлиники.
— За восемь месяцев 2023 го-
да город согласовал возведе-
ние 37 детских садов для 
8,5 тысячи воспитанников, 
36 школ и образовательных 
комплексов для 32,8 тысячи 
учеников, а также пяти поли-
клиник почти на 2000 посе-
щений в сутки, — рассказал 
Владимир Ефимов. — Объем 
инвестиций в реализацию 
этих проектов составит почти 
119,8 миллиарда рублей.

Власти Москвы утвердили но-
вый механизм, по которому 
застройщики обеспечивают 
жителей столицы всей необ-
ходимой инфраструктурой, 
в феврале 2021 года. С тех пор 
девелоперы не только возво-
дят новостройки, но и уча-
ствуют в развитии и благо-
устройстве города.
— В ТиНАО за восемь меся-
цев согласовали возведение 
22 школ и детских садов, а так-
же трех поликлиник, — уточ-
нил руководитель Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман. — Еще в семи 
округах по договорам участия 
построят 53 объекта образова-
ния и две поликлиники. 
Больше всего социально зна-
чимых объектов появится на 
юге столицы. Там для них по-
строят 10 зданий. На юго-вос-
токе и востоке города возве-
дут по девять объектов, на за-
паде — восемь.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Начиная с 2011 года пра-
вительство Москвы завер-
шило строительство и ре-
конструкцию 236 киломе-
тров линий, 114 станций, 
четырех дополнительных 
вестибюлей, 11 электро-
депо Московского метро-
политена и Московского 
центрального кольца. Сеть 
московского метро вырос-
ла в 1,6 раза. Также введе-
ны линии наземного метро 
МЦД-1, МЦД-2, МЦД-3 
и МЦД-4.

кстати

Станция «Новаторская» буду-
щей Троицкой линии метро 
готова на 80 процентов. Рабо-
ты по ее возведению оценил 
глава города.
— Здесь, на пересечении Тро-
ицкой и Большой кольцевой 
линий, формируется один из 
главных пересадочных узлов. 
В первые годы им будут поль-
зоваться порядка 50 тысяч пас-
сажиров в день, а к 2030 го-
ду — больше 80 тысяч, — отме-
тил Сергей Собянин.

Современный дизайн
С открытием «Новаторской», 
как уточнил глава города, 
улучшится транспортная до-
ступность для 240 тысяч мо-
сквичей, живущих в соседних 
районах, а поездки и в Новую 
Москву, и в центр станут ком-
фортнее. Помимо этого, поч-
ти в два раза быстрее будет 
путь до МЦК: дорога займет 
всего 11 минут вместо нынеш-
них 21, а одноименная стан-
ция БКЛ разгрузится на 
39 процентов.
— Архитектурное оформле-
ние выполним в современном 
стиле. Потолок и стены отде-
лаем алюминиевыми сотовы-
ми панелями — у станции бу-
дет свой уникальный образ 

в серо-оранжевых тонах, — 
добавил мэр Москвы.
Станция «Новаторская» — 
мелкого заложения, колон-
ная, трехпролетная, с одной 
островной платформой и дву-
мя вестибюлями (один из них 
совмещен со станцией БКЛ), 
с выходами на обе стороны 
Ленинского проспекта, к ули-
цам Новаторов и Удальцова, 
жилой и общественной за-
стройке, остановкам назем-
ного транспорта.
Сейчас, уточнил Сергей Собя-
нин, строители заканчивают 
установку основных кон-
струкций станции, ведутся 
архитектурно-отделочные ра-
боты.

— Сама Троицкая линия ста-
нет одним из самых протяжен-
ных радиусов метро и самым 
большим за МКАД. На всех 
11 станциях первой очереди — 
от станции «ЗИЛ» до «Комму-
нарки» — идет активное стро-
ительство. Основной объем 
работ на этом участке будет 
выполнен до конца 2024 го-
да, — поделился он.

Еще один мост
Утвержден проект планиров-
ки нового пешеходного моста 
через Москву-реку, он свяжет 
две набережные — Преснен-
скую и Тараса Шевченко. Со-
ответствующий документ 
подписал Сергей Собянин.

— Будет проще добираться до 
нескольких важных объектов 
столицы. Среди них — «Мо-
сква-Сити» и театр «Мастер-
ская П. Н. Фоменко», а также 
станции метро, МЦК и МЦД: 
«Международная», «Деловой 
центр», «Выставочная», «Куту-
зовская» и «Тестовская», — 
пояснил он.
По словам мэра, длина нового 
моста — 300 метров. Чтобы 
его построить, реконструиру-
ют нижний уровень Дорого-
миловского автодорожного 
моста, затем сделают сходы 
с него на набережные.
— Всю территорию рядом 
приведем в порядок. Созда-
дим там необходимую инфра-

структуру и дополнительные 
пешеходные тротуары, — 
уточнил глава города.

Управление транспортом
Единому диспетчерскому цен-
тру метро — четыре года. Его 
сотрудники круглосуточно 
управляют всем рельсовым 
транспортом Москвы: метро, 
трамваями, МЦК и МЦД. 
— Это самый современный 
диспетчерский центр в ми-
ре, — отметил Собянин. — 
Благодаря сотрудникам гра-
фик движения поездов в метро 
соблюдается с высокой точно-
стью — более 99 процентов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Формируем 
крупный пересадочный узел
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход стройки 
станции «Нова-
торская», провел 
заседание прези-
диума прави-
тельства, а в соц-
сетях поздравил 
с днем рождения 
единый диспет-
черский центр 
метро.

день мэра

3 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) и генеральный директор компании-подрядчика АО «УРСТ» Сергей Григоркевич осматривают станцию «Новаторская» 
Троицкой линии, строительство которой завершено уже на 80 процентов. Сейчас на станции ведутся отделочные работы

Предпринимательницы делятся 
опытом ведения бизнеса
В столице стартовала феде-
ральная программа «Жен-
щина может», которая помо-
гает предпринимательницам 
пройти интенсивное обуче-
ние у опытных бизнес-на-
ставников. «ВМ» побывала 
на открытии этой програм-
мы, узнала подробности 
и пообщалась с участницами.

Программа «Женщина мо-
жет» проходит во всех регио-
нах нашей страны. Ее инициа-
тором выступил комитет по 
развитию женского предпри-
нимательства Общероссий-
ской общественной организа-
ции малого и среднего пред-
принимательства «Опора 
России», а партнерами — сто-
личный Центр занятости 
и ГБУ «Малый бизнес Мос-
квы». По словам председателя 
комитета по развитию жен-
ского предпринимательства 
«Опоры России» Надии Черка-
совой, этот проект позволяет 
получить знания по созданию 
своего бизнеса и выведению 
его на новый уровень.
— Важно, что в рамках про-
граммы выступают женщи-
ны, которые уже создали свой 
успешный бизнес и рассказы-
вают на своем примере, как 
правильно его строить, созда-
вать финансовую модель, 
управлять командой и самое 
главное — успешно реализо-
вать себя в роли бизнес-ле-
ди, — отметила она.
Интенсивное обучение прохо-
дит на протяжении четырех 
дней в центре занятости на 
улице Шаболовке. Участницы 
могут не просто выслушать 
спикера, но и задать ему во-
просы, получить консульта-
цию. Так, например, владели-
ца бренда женской одежды 
для дома Марина Азорова ре-
шила принять участие в про-

грамме, чтобы масштабиро-
вать свое дело и пообщаться 
с единомышленницами. 
— С самого юного возраста во 
мне была творческая жилка — 
я начинала шить одежду себе, 
подругам. Потом заказов ста-
ло так много, что я решила от-
крыть свое дело, — рассказа-
ла она.
Девушке нравится, что спике-
ры не проводят скучную лек-
цию, а рассказывают о многих 
тонкостях бизнеса на основе 
своего опыта, поэтому обуче-
ние моментами приобретает 
интерактивный характер.
— Я раньше занималась про-
дажами уличной мебели на 
маркетплейсах. Сейчас хочу 
сменить сферу, чтобы от-
крыть собственный магазин 
по продаже нижнего белья 
для мужчин, — рассказала 
еще одна участница програм-
мы Мария Ушанкина. Я знаю, 
что после ухода многих ино-

странных брендов эта ниша 
начала пустовать, поэтому 
хочется сделать что-то инте-
ресное и, самое главное — ка-
чественное.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

2 октября. Москвички Мария Ушанкина, Наталья Махина 
и Марина Азорова (слева направо) во время обучения

Шахматный клуб для игроков 
серебряного возраста
В Центре московского долго-
летия «Таганский-2» от-
крылся шахматный клуб. 
В первый день его работы 
был проведен шахматный 
турнир. «ВМ» побывала 
на нем. 

В Центре московского долго-
летия «Таганский-2» ожив-
ленно. На втором этаже в ак-
товом зале стоит несколько 
больших столов с шахматны-
ми досками, на которых рас-
ставлены черные и белые фи-
гуры. Над ними в задумчиво-
сти склонились игроки. Идет 
напряженное сражение — 
участники приехали из раз-
ных округов Москвы. А от-
крыл турнир Анатолий Федо-
рович Юхневич, лидер клуба. 
— В ЦМД «Таганский-2» мы 
создали шахматный клуб. 
Сейчас здесь проходят полу-
финалы — отборочные сорев-

нования перед большим го-
родским турниром, — расска-
зал Анатолий Юхневич.
Шахматы пользуются особой 
популярностью среди участ-
ников Центров московского 
долголетия. В турнире в ЦМД 
«Таганский-2» принимали 
участие не только мужчины, 
но и представительницы пре-
красного пола.
— Я приняла участие в турни-
ре от ЦМД «Хамовники-2». Не-
сколько лет играла в шахматы 
со своими внуком и дочерью, 
а турнир стал для меня хоро-
шей практикой. Но я пони-
маю, что мне еще нужно тре-
нироваться. Турнир прошел 
на высоком уровне: было мно-
го сильных игроков, — рас-
сказала участница Ирина Са-
мойленко.
Ежегодно на шахматных со-
стязаниях в столице собира-
ются долгожители в возрасте 

80, 90 лет и даже старше. 
Игроки серебряного возраста 
отмечают, что шахматы помо-
гают им сохранять интеллек-
туальную активность.
— Жители Таганки и соседних 
районов ждали открытия 
шахматного клуба. Наш клуб 
планирует выступать органи-
затором не только окружных 
турниров, но и городских. Хо-
чу отметить, что Анатолий 
Федорович Юхневич оказал 
большую помощь в подготов-
ке соревнований на Кубок мэ-
ра по шахматам на Москов-
ском урбанистическом фору-
ме этим летом. Я уверен, что 
шахматный клуб станет точ-
кой притяжения для всех жи-
телей района, — сказал заме-
ститель руководителя сети 
Центров московского долго-
летия Владимир Каменских.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

3 октября. Ирина Самойленко и Виктор Воронин играют партию на шахматном турнире 
в Центре московского долголетия «Таганский-2»

интересно
Москва планирует 
к 2030 году сделать же-
лезнодорожный транс-
порт комфортнее и до-
ступнее для жителей 
11 регионов России. 
Центральный транспорт-
ный узел (ЦТУ) разме-
стится в столице. Сегод-
ня он объединяет регио-
ны, в которых проживает 
31 миллион человек. 
По программе развития 
ЦТУ уже открыты 4 линии 
МЦД, а в будущем в Мо-
скве появится и пятый 
диаметр.
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ЕЛЕНА КРАСНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО РАЗВИТИЮ ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
МГО ОПОРА РОССИИ

Для участия в образователь-
ном проекте мы отобрали 
35 участниц с разными биз-
нес-идеями и проектами. 
По итогу программы им необ-
ходимо будет защитить свою 
идею. Победители московско-
го этапа получат ценные при-
зы и возможность поехать 
на женский Евразийский фо-
рум, где они смогут рассказать 
о своем деле.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Район Зябликово нахо-
дится в Южном админи-
стративном округе столи-
цы. Его общая пло-
щадь — 1888 гектаров. 
Согласно результатам пе-
реписи 2010 года, здесь 
проживают более 
129 000 человек при сред-
ней плотности населения 
29 605 жителей на ква-
дратный километр. Этот 
район — самый густона-
селенный в Москве. 
В 2023 году в районе про-
ведена реконструкция 
7 детских площадок, уста-
новлены 3 спортивные 
площадки, посажены 
104 дерева, установлена 
71 опора освещения, соз-
даны 2 зоны отдыха, уло-
жено 45 992 квадратных 
метра газона.

кстати

Для студентов старейшего вуза 
создают современные корпуса
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства сто-
лицы Рафик Загрутдинов ос-
мотрел ход строительства 
многофункционального ком-
плекса для студентов Мо-
сковского государственного 
технического университета 
имени Н. Э. Баумана.

МГТУ имени Н. Э. Баумана — 
один из старейших техниче-
ских вузов страны. Он осно-
ван в 1830 году. Учебные и ад-
министративные корпуса 
университета располагаются 
в центре столицы на набереж-
ной реки Яузы. С течением 
времени комплекс этих зда-
ний перестал отвечать совре-
менным требованиям, поэто-
му правительством РФ со-
вместно с правительством 
Москвы было принято реше-
ние о комплексном развитии 
территории университета.
— Новый кампус разместится 
в непосредственной близости 
от действующих зданий вуза, 
что позволит обеспечить эф-
фект синергии существующих 
и новых подразделений уни-
верситета, — отметил Рафик 
Загрутдинов. 
По словам главы столичного 
департамента, здесь появится 
около 170 тысяч квадратных 
метров новых площадей 
и 14 новых корпусов. Уже се-
годня из общего объема вве-

дена в эксплуатацию почти 
31 тысяча квадратных метров 
площадей, или 20 процентов. 
— При этом общая готовность 
кластера с учетом объектов 
в активной фазе реализации 
составляет более 50 процен-
тов, — добавил он.
Новый комплекс будет состо-
ять из двух корпусов. Пер-
вый — семиэтажный, площа-
дью 17 тысяч квадратных ме-
тров — расположится вдоль 
набережной реки Яузы. Его 
готовность составляет 75 про-
центов. Сейчас на объекте за-
вершено устройство фасадов, 
начинается монтаж входных 

групп. Также строители уже 
приступили к выполнению чи-
стовой отделки, настройке 
лифтового оборудования, под-
готовке к поставке мебели. 
— В этом здании будут ковор-
кинг, столовая, модульные зо-
ны неформального общения, 
центр информации, залы са-
моподготовки и групповых 
занятий, — рассказал Рафик 
Загрутдинов.
Глава департамента поднялся 
на верхний этаж этого корпу-
са и осмотрел несколько по-
мещений. 
— Я сам жил в общежитии, 
когда учился в вузе, поэтому 
знаю, насколько важны ком-
фортные условия для студен-
тов, — поделился он. 
Особенно Рафик Загрутдинов 
отметил большие окна, кото-
рые дают много естественно-
го света, и широкие подокон-
ники, на которых можно по-
сидеть и позаниматься. 
Второй корпус, высотой 
29 этажей и площадью более 
43 тысяч квадратных метров 
готов на 50 процентов. Здесь 
идут фасадные работы, кото-
рые завершат в текущем году. 
В нем будут созданы ковор-
кинг, центр здоровья, кибер-
спортивный клуб, залы само-
подготовки, групповых и ин-
дивидуальных занятий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

3 октября. Руководитель Департамента строительства Москвы Рафик Загрутдинов осматривает 
один из новых корпусов комплекса для студентов МГТУ имени Баумана

Российский форум проходит 
в Москве с 2021 года, и попу-
лярность этого делового со-
бытия с каждым разом увели-
чивается. В этом году форум 
собрал 800 участников из 
50 регионов страны — на него 

приехали представители ве-
домств, компаний и организа-
ций, частные инвесторы, 
предприниматели, девелопе-
ры, эксперты в области кон-
салтинга и управления объек-
тами туристической инфра-
структуры.
Главные цели мероприятия — 
установить прочные связи 
между инвесторами и иници-
аторами проектов, организо-
вать диалог бизнеса и власти, 
по мнению организаторов, 
это поможет объектам тури-
стической инфраструктуры 
успешно развиваться. На пер-
вой сессии форума говорили 
об экотуризме на особо охра-
няемых природных террито-
риях (ООПТ) России и о соот-
ветствующем законе. Доку-
мент Минприроды позволит 
активнее привлекать инве-
стиции на заповедные терри-
тории, развивать там тури-
стическую инфраструктуру.

— Отличное и ожидаемое на-
мерение по легализации ту-
ризма на ООПТ, — делится 
мнением генеральный дирек-
тор RussiaDiscovery Вадим Ма-
монтов. — Обсудили, как по-
следняя редакция закона ре-
шает задачу и какие остаются 
препятствия, что мешает тому, 
чтобы количество туристов на 
ООПТ росло, но без вреда для 
биоразнообразия. Вторую сес-
сию посвятили инвестициям 
в приключенческий туризм 
в нашей стране. Разговор шел 
об аттестации работников 
сферы активного туризма, без-
опасности путешественников, 
требованиях к знаниям гидов-
проводников.
— Все свои отпуска я провожу 
в России, — рассказывает 
48-летний москвич Анатолий 
Николаев. — В этом году соби-
раемся покорять Эльбрус. 
И для меня важно знать, что 
в дороге за меня отвечает зна-

ющий специалист. Кроме то-
го, я вынашиваю идею о соз-
дании собственной компа-
нии, которая будет предла-
гать туристам авторские 
маршруты, коих нет и не бу-
дет у крупных поставщиков. 
А для реализации моей мечты 
нужно серьезно вникнуть 
в суть вопроса и действовать 
строго в рамах закона. Мне 
интересна тема поддержки 
частных инвестиций в строи-
тельство новых и развитие су-
ществующих гостиничных 
и других туристических объ-
ектов.
За четыре дня форума прой-
дет более 30 мероприятий: 
пленарная и стратегические 
сессии, панельные дискуссии, 
практические семинары, пре-
зентации и питчинги инве-
стиционных проектов, а так-
же первый Фестиваль тури-
стического кино. В рамках 
мероприятия гостей и участ-

ников ждут встречи с предста-
вителями кино- и туристской 
индустрии, кинопоказы и на-
граждение лучших. Форум 
в МВЦ «Крокус Экспо» прод-
лится до 6 октября.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВA
a.kamilova@vm.ru

Развиваем сферу 
внутреннего туризма

Вчера в столице 
стартовал Фо-
рум регионов 
России «Разви-
тие туристской 
инфраструкту-
ры» — крупней-
шее событие 
по теме инвести-
ций в туризме. 

форум

15 февраля. Представитель туроператора Маргарита Еремеева (слева) помогает подобрать вариант интересного отдыха москвичке Елизавете Тимошенко 

СТАНИСЛАВ МУХАНОВ
ДИРЕКТОР ФОРУМА 

В этом году в программе но-
вые спецпроекты — хакатон 
по управлению туристически-
ми территориями, в котором 
примут участие почти 
30 управленческих команд ту-
ристических проектов и тер-
риторий из более 20 регионов 
страны, «Школа девелопера. 
Туризм и рекреация» — это 
ряд спецмероприятий для де-
велоперов жилой и коммерче-
ской недвижимости.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В конце прошлого года 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин открыл первые два 
корпуса кластера МГТУ 
имени Баумана: биомеди-
цинский центр и центр 
транспортного инжини-
ринга. А в этом году от-
крылись еще два корпуса. 
Первый — многофункци-
ональный научно-образо-
вательный корпус. Вто-
рой — отреставрирован-
ное двухэтажное здание 
Фанагорийских казарм 
в Бригадирском переулке.

справка

План благоустройства дворов жители 
составляли вместе со специалистами
В районе Зябликово завер-
шилось масштабное благо-
устройство сразу нескольких 
дворовых территорий. 
«ВМ» осмотрела детские 
площадки вместе с главой 
управы Константином Кня-
зевым.

Специалисты приступили 
к обустройству весной этого 
года. Объем работ получился 
обширным — площадь благо-
устроенной и озелененной 
территории составила почти 
15 гектаров. Работа проведе-
на по адресам: улица Мусы 
Джалиля, дом 2, корпуса 1 и 2; 
дом 4, корпуса 1, 2, 3, 4; дом 6, 
корпус 1; дом 8, корпус 3. 
— За последние несколько 
месяцев мы обновили все на-
полнение дворов по этим 
адресам, полностью убрали 
старые детские площадки 
и установили новые игровые 
комплексы и тренажеры во 
дворах, — говорит глава 
управы Зябликово Констан-
тин Князев. — Мы поставили 
современные футбольные ко-
робки с новыми воротами, 
которые зимой планируем 
заливать для хоккея, устано-
вили стойки для игры в ба-
скетбол. 
По словам главы управы, вся 
работа по благоустройству ве-
лась совместно с жителями. 
Каждый объект был согласо-
ван с молодыми мамами, жи-
телями района «серебряного» 
возраста, автомобилистами, 
с которыми совместно рас-
ставляли на плане все детские 
игровые городки, ла вочки, ка-
чели, зоны отдыха, расширя-
ли проезжую часть под нужды 
автомобилистов и устраива-
ли парковочные места на ос-
вободившихся территориях. 
— Когда мы размещали спор-
тивные объекты во дворах, 
следили за тем, чтобы у жите-
лей в каждом дворе был свой 
спортивный досуг. Если по 
адресу улица Мусы Джалиля, 
дом 4, корпус 1, мы установи-

ли футбольную коробку, то по 
адресу улица Мусы Джалиля, 
дом 4, корпус 5, поставили 
столы для игры в настольный 
теннис, — отметил глава 
управы.
На детских площадках для 
безопасности детей уложено 
мягкое травмобезопасное 
и экологичное покрытие. 
Также на улице Мусы Джали-
ля был проведен капитальный 
ремонт около десятка жилых 
домов.
— Фронт работ по капиталь-
ному ремонту зависел от соб-
ственников. Были произведе-
ны замена всей инженерии 
и ремонт подъездов и фаса-
дов. Жители двух домов голо-
совали через программу 
«Электронный дом» для обе-
спечения прозрачности голо-
сования, — отмечает Кон-
стантин Князев.
Но особенно жители просили 
сделать во дворах зоны отды-
ха. В них разместили краси-
вые скамейки и комфортные 

подвесные качели, чтобы от-
дыхать было комфортно всем.
— Я живу в доме № 2, корпус 2, 
на улице Мусы Джалиля, — 
рассказала местная житель-
ница Ольга Кузнецова. — Мы, 
жители, очень рады такому 
масштабному благоустрой-
ству. В восторг нас привело 
покрытие игровой площадки, 
пушистое, как зеленая травка, 
баскетбольная площадка, дет-
ский игровой комплекс, яр-
кий и удобный, для детей раз-
ного возраста. Но особенно 
хочу отметить великолепную 
зону отдыха, мы все очень до-
вольны.
Выполнены во дворах боль-
шие работы и по зеленой по-
вестке: спилены старые, боль-
ные и аварийные деревья, 
подняты кроны деревьев для 
обеспечения роста газона, 
восстановлено травяное по-
крытие на площади 8000 ква-
дратных метров.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Бизнес осваивает 
новые рынки
Столичные производители 
строительных материалов 
и инженерных систем увели-
чивают поставки своей про-
дукции на зарубежные рын-
ки. Об этом сообщила заме-
ститель мэра Москвы Ната-
лья Сергунина.

Найти иностранных партне-
ров и выйти на новые рынки 
компаниям столицы помога-
ет Московский экспортный 
центр (МЭЦ).
— При поддержке города 
в международных деловых со-
бытиях приняли участие уже 
больше 200 отраслевых ком-
паний, — рассказала Наталья 
Сергунина. — Они представи-
ли свою продукцию в рамках 
выставок и бизнес-миссий 
партнерам из Объединенных 
Арабских Эмиратов, Вьетна-
ма, Аргентины, Мексики, 
ЮАР, Нигерии и других стран.
Так, московский разработчик 
и производитель интеллекту-
альных систем для электро-
энергетики теперь поставляет 
свою продукцию в Таиланд, 
Камерун, Колумбию и Иорда-
нию. Компания, выпускающая 
вентиляционное оборудова-
ние, нашла партнеров в Казах-
стане, Таджикистане, Белару-
си и других государствах. Де-
коративные лакокрасочные 
материалы, покрытия для по-
лов и штукатурка для стен от 
еще одного московского про-
изводителя востребованы в де-
сятках стран, среди которых 
Оман, ОАЭ, Индия и Турция.
Подать заявку на участие 
в бизнес-миссиях, которые 
МЭЦ организует по всему ми-
ру, можно на портале moscow-
export.com. Ближайшая биз-
нес-миссия запланирована на 
декабрь: предприятия, выпу-
скающие косметику и тек-
стиль, поедут в ОАЭ. Заявки 
принимаются до 9 октября.
Предприниматели столицы 
также могут получить под-
держку в продвижении своей 
продукции на зарубежных он-

лайн-площадках. На платфор-
ме Московского экспортного 
центра можно подать заявку 
на размещение товаров на 
иностранных маркетплейсах. 
Чтобы выйти на рынки стран 
СНГ, например, подойдет пло-
щадка Supl.biz, онлайн-экс-
порт в Латинскую Америку 
осуществляется через плат-
форму Mercadolibre, наладить 
связи с Ираном поможет 
Ecasb, а для Китая, Индонезии 
и Турции есть IndustryStock. 
Всего компаниям Москвы до-
ступны 40 онлайн-площадок. 
На экспорт хорошо идут това-
ры для красоты и здоровья, из-
делия ручной работы, мебель, 
предметы домашнего обихода 
и одежда. Некоторые плат-
формы специализируются на 
архитектуре и дизайне, меди-
цинской технике и продукции 
для сельского хозяйства.
Если компания сомневается, 
какая площадка ей подойдет, 
можно оставить заявку на 
консультацию, которую про-
ведут специалисты МЭЦ.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Конкурс ИТ-специалистов 
отметили мировые эксперты

Разработчик предлагает 
прорывные решения

Конкурс мэра Москвы «Ли-
деры цифровой трансформа-
ции» попал в топ-45 мировых 
практик. Результатом поде-
лился комитет Международ-
ной премии Гуанчжоу в обла-
сти городских инноваций.

Международная премия Гуан-
чжоу присуждается с 2012 го-
да. В конкурсную комиссию 
входят представители однои-
менного китайского муници-
палитета, всемирной органи-
зации «Объединенные города 
и местные власти» и всемир-
ной ассоциации мегаполисов 
Metropolis. Они отмечают 
проекты, которые способству-
ют повышению социальной, 
экономической и экологиче-
ской устойчивости регионов.
В этом году на соискание 
международной премии по-
дали 274 заявки из 193 горо-
дов и регионов 54 государств. 
Эксперты в своих оценках 

опирались на новаторство, 
эффективность, вклад в раз-
витие мегаполиса от их реа-
лизации и возможность мас-
штабирования успешных 
практик.
— Конкурс «Лидеры цифровой 
трансформации» проводится 
столице с 2019 года, — расска-
зали в Агентстве инноваций 
Москвы. — Он объединяет та-
лантливых специалистов в об-
ласти информационных тех-
нологий, которые за ограни-
ченный период времени соз-
дают актуальные для города 
и бизнеса инновации.
За время существования кон-
курса в нем приняли участие 
более 22,5 тысячи человек из 
России и 37 других стран. Вме-
сте они разработали свыше 
1200 цифровых решений. 
С этого года опыт столицы бу-
дут внедрять в регионах.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московский разработчик 
программного обеспечения 
в сфере интернета вещей 
(IoT) реализовал в этом 
году 78 проектов. Об этом 
вчера сообщил 
руководитель 
столичного Де-
партамента инве-
стиционной 
и промышленной 
политики Влади-
слав Овчинский 
(на фото).

Концепция IoT позволяет объ-
единить разные устройства 
в единую сеть, которая будет 
автоматически собирать, ана-
лизировать информацию 
и обмениваться полученными 
данными.
— Интернет вещей — одно из 
перспективных направлений 
в промышленности, — подчер-
кнул Владислав Овчинский. — 

С его помощью предприятия 
могут значительно повышать 
производительность и эффек-
тивность своей работы.
Отвечая на запросы совре-

менных предприя-
тий, московский 
разработчик пред-
ложил решения 
в сфере IoT для за-
водов, торговых 
сетей, энергетиче-
ских и других ком-
паний, располо-
женных в 17 регио-

нах России. Так, например, 
датчики контроля техниче-
ского состояния станков на 
машиностроительном пред-
приятии позволили увели-
чить производительность 
участка на 14 процентов, со-
кратив при этом износ обору-
дования и расход топлива. 
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

За 5 лет инструментами 
поддержки Московского 
экспортного центра вос-
пользовались 15,2 ты-
сячи компаний. На меж-
дународной торговой 
выставке в Саудовской 
Аравии свою продукцию 
представили 8 москов-
ских предприятий. 
Она прошла в 10-й раз, 
собрав участников 
из 50 стран. Московские 
предприниматели в рам-
ках выставки провели 
257 встреч и договори-
лись о расширении экс-
порта своей продукции. 
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3 октября. Глава управы района Зябликово Константин Князев осматривает новую детскую площадку
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Медицинское оборудование 
доставили нуждающимся людям

Городская больница № 14 ока-
зывает медицинскую помощь 
всем жителям города, в том 
числе и раненым. Само уч-
реждение находится на терри-
тории района Донецка, кото-
рый граничит с Марьинкой. 
Поэтому больница подверга-
ется обстрелам и работать 
врачам достаточно трудно. 
В связи с этим церковная кли-
ника святителя Алексия ока-
зывает им помощь, в том чис-
ле и передачей современного 
медицинского оборудования.
— Врачи донецких медучреж-
дений трудятся в особо тяже-
лых условиях. Для нас важно, 
что наша церковная больница 
имеет возможность поддер-
жать коллег и мирных жите-
лей, помогая развитию здра-
воохранения Донбасса, — от-
мечает директор и главный 
врач Центральной клиниче-
ской больницы святителя 
Алексия Алексей Заров. 
Среди медицинского обору-
дования, переданного донец-
кой больнице, имеется рент-
ген-аппарат «С-дуга». Техни-
ческое средство получило та-
кое название благодаря 
изогнутой конструкции в ви-
де латинской буквы С. Осо-
бенность медицинского при-
бора состоит в том, что он зна-
чительно облегчает и уско-
ряет процесс проведения 

операционных вмешательств. 
Аппарат «С-дуга» оснащен 
электронно-оптическим пре-
образователем, который не-
обходим для улучшения дета-
лизации изображений при 
различных операциях. Мо-
бильность рентгена позво-
ляет проводить рентгеногра-
фическое обследование пря-
мо в палатах без всяких за-
труднений. 

— По благословению святей-
шего Патриарха Кирилла мы 
доставили рентгеновский ап-
парат «С-дуга». Это крайне 
нужное оборудование, кото-
рое позволит проводить опе-
ративные вмешательства под 
эндоскопическим контро-
лем, — добавил главный 
врач. — При этом «С-дуга» аб-
солютно незаменима для уда-
ления осколков и инородных 

тел, лечения переломов, нало-
жения аппаратов внешней 
фиксации и проведения дру-
гих видов остеосинтеза. 
Сама больница святителя 
Алексия — это медицинское 
учреждение Русской право-
славной церкви, имеющее 
280 мест для размещения 
больных. В больнице могут 
бесплатно лечиться люди из 
всех регионов России вне за-

висимости от вероисповеда-
ния. В учреждении также ра-
ботает лицензированный 
учебный центр по подготовке 
младших медсестер по уходу 
за больными. Конечно же, 
с марта 2022 года врачи боль-
ницы оказывают большую 
поддержку пострадавшим жи-
телям Донбасса. За все это 
время в медицинское учреж-
дение обратились за помо-

Новобранцев в бой 
посылать не будут 
Генеральный штаб Воору-
женных сил РФ не планирует 
объявлять дополнительную 
мобилизацию. Об этом вчера 
сообщил министр обороны 
России Сергей Шойгу 
(на фото).

По словам главы Миноборо-
ны РФ, наши Вооруженные 
силы располагают 
необходимым ко-
личеством воен-
нослужащих для 
проведения специ-
альной военной 
операции. 
— Во многом это-
му способствует 
твердая патриоти-
ческая позиция наших граж-
дан, которые активно попол-
няют ряды защитников Оте-
чества, — добавил Шойгу. — 
С начала этого года на 
военную службу по контракту 
и в добровольческие форми-
рования поступили более 
335 тысяч человек. Только 
в сентябре контракт подписа-
ли свыше 50 тысяч человек. 
Также глава МО РФ сообщил, 
что осенний призыв проходит 
по плану, согласно которому 
в Вооруженные силы отпра-
вятся 130 тысяч человек.
— Во всех регионах сформиро-
вано более 2,7 тысячи призыв-
ных комиссий, — добавил 
 Сергей Шойгу. — Еще раз об-
ращаю внимание, что все при-
зывники, в том числе из новых 
регионов, в зону боевых дей-
ствий направляться не будут.  
Помимо этого, глава ведом-
ства отметил и успехи наших 
военнослужащих на фронте. 
— Активными действиями 
наши войска значительно ос-
лабили боевой потенциал 
противника и нанесли ему се-
рьезный урон. Подразделения 
Южной группировки отрази-
ли все атаки на соледаро-бах-
мутском направлении. Особо 
отличились военнослужащие 
4-й мотострелковой, 11-й де-
сантно-штурмовой и 17-й ар-
тиллерийской бригад, — от-
метил Шойгу. — Провалились 
попытки противника про-
рвать нашу оборону в райо-
нах Вербового и Работина на 
запорожском направлении. 
Успешно выполнили постав-
ленные задачи подразделе-

ния 70-го мотострелкового 
и  56-го десантно-штурмового 
полков, а также 810-й брига-
ды морской пехоты и 291-й 
артиллерийской бригады. На 
краснолиманском направле-
нии отличились 55-я мото-
стрелковая бригада и 228-й 
мотострелковый полк. 
При этом Сергей Шойгу доба-

вил, что медицин-
ское обеспечение 
личного состава 
ВС РФ организова-
но на хорошем 
уровне и что более 
98 процентов ра-
неных российских 
бойцов выписыва-
ются из госпита-

лей с выздоровлением благо-
даря оперативной помощи на 
поле боя.
Кроме того, глава Министер-
ства обороны России расска-
зал, что более 98 тысяч мир-
ных жителей Нагорного Ка-
рабаха, включая 32 тысячи 
детей, эвакуированы из На-
горного Карабаха на террито-
рию Армении при посредни-
честве российского миро-
творческого контингента.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

МИХАИЛ КРИВОШЕЕВ
СВЯЩЕННИК

С начала СВО Церковь первым 
делом обратилась к народу 
с просьбой молиться. Молитва 
считается одной из главной 
помощи наших братьев. Лю-
бовь христианина всегда 
должна распространяться 
на ближних. И, конечно же, 
молиться нужно за каждого, 
поскольку все мы одна боль-
шая семья. Собственно, Цер-
ковь также предоставляет 
и материальную помощь на-
роду Донбасса. Хорошо, что 
у нас в стране есть волонтеры, 
которые совершенно добро-
вольно ездят на освобожден-
ные территории помогать гум-
помощью пострадавшим лю-
дям. Мы будем и дальше ока-
зывать им помощь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Церковная боль-
ница святителя 
Алексия переда-
ла в ЦБ № 14 го-
рода Донецка 
цифровой рент-
ген «С-дуга». Обо-
рудование при-
обрели за счет 
пожертвований 
неравнодушных 
людей.

доброе дело

26 сентября. Медсестра больницы № 14 города Донецка подключает рентген-аппарат «С-дуга», который привезли представители 
Церковной клинической больницы святителя Алексия из Москвы 

Отразил несколько атак 
противника 
Майор Александр Мине-
ев (1) командует батальо-
ном российских военнослу-
жащих и действует на стра-
тегически важном направ-
лении фронта. 
Подразделение Минеева 
сражается, несмотря 
на превосходящие силы 
украинских националистов. 
При выполнении одного 
из заданий умелое руко-
водство своими подчинен-
ными и грамотное маневри-
рование имеющимися ог-
невыми средствами позво-
лили Александру Минееву 
отбить три атаки противни-
ка. При этом во время каж-
дого сражения разведыва-
тельные подразделения 
батальона успешно выяв-
ляли районы сосредоточе-
ния солдат ВСУ, после чего 
по ним наносился удар рос-
сийской артиллерией. По-
сле обстрела союзными 
орудиями Александр про-
должил наблюдать за пере-
движениями украинских 
радикалов и принимать 
оперативные решения 
о проведении боевых дей-
ствий. В результате штур-
мом были взяты два опор-
ных пункта врага, с которых 
он предпринимал атаки 
на позиции батальона ВС 
РФ. Благодаря профессио-
нализму майора Алексан-
дра Минеева и его подраз-
деления атаки украинских 
войск были успешно отра-
жены, а положение наших 
войск по переднему краю — 
значительно улучшено. 

Уничтожил группу 
диверсантов врага
Майор Сергей Лопатин (2)
руководит подразделением 
российских военнослужа-
щих и выполняет боевые 
задачи по обнаружению сил 
и технических средств про-
тивника на одном из участ-

ков фронта. Например, 
во время следования 
по маршруту военнослужа-
щие ВС РФ заметили дей-
ствующую на их направле-
нии диверсионную группу 
украинских радикалов. Не-
смотря на то что враг значи-
тельно превосходил наши 
войска числом, Лопатин 
молниеносно сориентиро-
вался и сумел грамотно ор-
ганизовать круговую оборо-
ну, а затем вступить в бой 
с врагом. По итогам сраже-
ния отряд майора Лопатина 
уничтожил значительное 
количество личного состава 
ВСУ. При этом сам Сергей, 
находясь на переднем крае, 
самолично уничтожил че-
тырех украинских национа-
листов. После этого, понеся 
большие потери, недруг 
был вынужден отступить 
на исходные позиции, 
а подразделение россий-
ских войск закрепилось 
на новом рубеже обороны.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Штурмуем позиции врага
Российские подразделения 
группировки войск «ЮГ» 
уничтожили ряд пунктов 
управления БПЛА ВСУ. 
Об этом сообщил начальник 
пресс-центра группировки 
Вадим Астафьев.
— Артиллерией уничтоже-
ны пункты управления бес-
пилотными летательными 
аппаратами противника 
в Андреевке, Новокалинове 
и Первомайском, опорные 
пункты и блиндажи подраз-
делений ВСУ, станция 
радио электронной борьбы 
в Георгиевке, — отметил 
Астафьев. — Помимо этого, 
артиллерия и авиация груп-
пировки поразили два скла-
да боеприпасов противника 
в Белогоровке и Алексан-
дро-Шультине. 
Кроме того, как отметили 
в Минобороны России, 
бойцы Южной группировки 
ВС РФ на северском направ-
лении взяли штурмом опор-
ный пункт ВСУ. Там, на сво-

их огневых точках, были 
уничтожены шесть солдат 
врага. 
■
Продавливаем оборону 
украинских радикалов 
Помимо этого, наши войска 
продолжают продвигаться 
на нескольких участках 
фронта. Об этом сообщил 
член главного совета адми-
нистрации Запорожской об-
ласти Владимир Рогов.
— Были попытки наступле-
ния противника по орехов-
скому направлению в райо-
не Вербового, чтобы про-
рваться к Новопрокоповке, 
но в это время произошла 
наша контратака в районе 
Работина. Есть определен-
ные успехи, на несколько 
сот метров наши продвину-
лись. Несколько сот метров 
сдвинутого фронта есть, — 
рассказал Владимир Ро-
гов. — При этом на времев-
ском направлении в резуль-
тате жестоких боев в районе 
Урожайного продвинулись 

на несколько сотен метров. 
Можно говорить о расши-
рении подконтрольной нам 
территории и серой зоны 
и на ореховском, и на вре-
мевском направлениях.
■
Противник продолжает 
террористические атаки
Тем временем украинские 
националисты продолжают 
обстреливать объекты 
гражданской инфраструк-
туры на территории России. 
— Вооруженные силы 
Украины обстреляли посе-
лок Климово кассетными 
боеприпасами, — заявил 
губернатор Брянской обла-
сти Александр Богомаз. — 
По предварительной ин-
формации, пострадавших 
нет. Зафиксированы по-
вреждения нескольких жи-
лых домовладений и хозяй-
ственных построек. Обсле-
дование территории посел-
ка продолжается. 
Оперативные и экстренные 
службы работают на месте.

2 октября. Военнослужащий мотострелкового подразделения Западного военного округа во время 
боевой работы на СВО. Эти бойцы ежедневно удерживают необходимые для развития наступления 
рубежи. В Минобороны РФ сообщили, что на взводном опорном пункте на купянском направлении 
«Запада» кипит работа: расчет крупнокалиберного пулемета ДШК подавил наблюдательный пункт 
противника, а расчет ПТРК «Метис» уничтожил оборудованный пункт оптической разведки ВСУ. 

фотофакт

Донбасская поэтесса написала 
стихотворение-пророчество
Снежана Аэндо (на фото) — 
донбасская писательница, 
чьи стихи отмечал народный 
артист СССР и Герой Донец-
кой Народной Республики 
Иосиф Кобзон. Он хотел сде-
лать из них патриотическую 
песню. Снежана рассказала 
корреспонденту «Вечерней 
Москвы» о знакомстве с ар-
тистом, первых 
военных стихо-
творениях и отно-
шении к спецопе-
рации.

Снежана, стихотво-
рение «Забери нас 
домой, Родина!» — 
одно из самых за-
метных в вашем поэтическом 
творчестве. Образ непокорен-
ных врагом русских бойцов, от-
важно сражающихся с «бата-
льонами холуйскими», на-
столько впечатлил Иосифа 
Кобзона, что он планировал по-
ложить стихи на музыку для 
исполнения. Расскажите, как 
о них узнал артист?
Это стихотворение я написа-
ла в 2015 году и через год или 
два отправила по электрон-
ной почте Иосифу Давыдови-
чу. Вскоре он мне позвонил, 
представился и тепло отозвал-
ся о моем творчестве. Это бы-
ло так неожиданно, я и поду-
мать не могла, что когда-ни-
будь буду разговаривать с та-
ким артистом. В завершение 
нашей беседы он сказал, что 
обязательно исполнит эти 
стихи. Композитор Алексея 
Евсюков, который 40 лет был 
бессменным аккомпаниато-
ром народного артиста, напи-
сал на них музыку. Мы объя-
вили премьеру, которая долж-
на была состояться в Донецке, 
об этом даже писали в газетах. 
Но этого не произошло. 
В итоге ваше произведение 
оказалось пророческим, пото-
му что через несколько лет 
Донбасс стал частью России. 
Как вы восприняли новость 
об этом?
Для меня это было великое 
счастье, потому что историче-
ское событие стало надеждой 
на завершение боевых дей-
ствий. У меня было много сти-

хотворений на эту тему, обра-
щенных к президенту России 
Владимиру Путину. Знаю, что 
мои знакомые отправляли их 
на его горячую линию. Не 
знаю, прочитал ли...
Снежана, ваше стихотворение 
«Забери нас домой, Родина!» 
в итоге положили на музыку?
Мне было жаль, что произве-

дение так никто 
и не исполнил. 
Именно поэтому 
я обратилась за по-
мощью к генераль-
ному директору 
Донецкой государ-
ственной академи-
ческой филармо-
нии Александру 

Парецкому с просьбой помочь 
возродить песню. В итоге его 
команда выпустила клип на 
строчки моей работы, кото-
рый символично опублико-
вали в интернете 12 июня 
2021 года, в День России.
«Пусть я буду последним ре-
бенком, / Что украла у мамы 
вой на... / Мое фото теперь, 
как иконка. / Мне не страшно. / 
Я здесь не одна» — строчки 
из вашего стихотворения «Ан-
гелы Донбасса», которое тоже 
когда-то похвалил Иосиф Да-
выдович. Расскажите, при ка-
ких обстоятельствах вы напи-
сали это произведение и поче-
му повествование идет от лица 
ребенка, которого называете 
последним, «что украла у мамы 
война»?

Это стихотворение я написа-
ла под впечатлением от ново-
сти о трагедии, которую пере-
жила медсестра из Горловки 
Анна Тув. Ее историю прак-
тически никто не знает: 
в 2015 году в результате укра-
инских обстрелов она потеря-
ла мужа и дочь.
В этом стихотворении вы назы-
ваете имена многих детей, ко-
торые стали жертвами обстре-
лов со стороны украинских на-
ционалистов. Почему вы реши-
ли вести повествование именно 
от лица Полины — одной 
из погибших во время обстре-
лов девочек?
Полина — первый ребенок, 
погибший на Донбассе от 
украинских националистов 
(8 июня 2014 года. — «ВМ»), 
именно поэтому говорю от ее 
лица. Знаете, я верю, что 
жизнь человека не заканчива-
ется после смерти, его душа 
продолжает жить. Наверное, 
это убеждение позволило мне 
сделать ее героем стихотворе-
ния, чьи мысли постаралась 
передать читателю. Кира из 
Горловки, Василий и Ира из 
Славянска, шестилетняя Ле-
на, пятилетний Миша и двух-
летний Витя, о которых я на-
писала, — тоже реальные 
имена первых погибших на 
Донбассе детей.
Снежана, расскажите, как из-
менилось ваше творчество по-
сле начала специальной воен-
ной операции?
Я однозначно поддерживаю 
специальную военную опера-
цию. Но считаю, что ее надо 
было начать еще раньше, 
о чем говорила в своих произ-
ведениях. Если говорить 
о творчестве, то после спец-
операции я, конечно, начала 
писать намного меньше. Мне 
кажется, что я обо всем уже 
рассказала. И думаю, что сей-
час творческим деятелям на-
до посвящать свои строчки 
героям, которых с 2014 года 
очень много. Это простые, но 
такие удивительные люди, па-
триоты своей страны. И было 
бы здорово, если о них узнает 
как можно больше народа. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

По словам Сергея Шойгу, 
с 1 июня 57 объединени-
ям, соединениям и воин-
ским частям присвоены 
почетные наименования 
«гвардейские». 20 сое-
динений, воинских ча-
стей и организаций 
Вооруженных сил удо-
стоены орденов РФ. 
Шойгу отметил, что в от-
личившихся подразде-
лениях количество на-
гражденных военнослу-
жащих составляет 
от 50 до 90 процентов. 
Также глава ведомства 
сообщил, что свыше 
14,5 тысячи человек, 
подготовленных на базе 
Российского университе-
та спецназа в Гудермесе, 
направили на СВО. 
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щью 1387 человек. Кроме то-
го, стационарное лечение 
в московской больнице прош-
ли 423 пациента. Каждый из 
них был успешно выписан. 
Помимо этого, сотрудники 
медучреждения обеспечили 
перевозку на собственном ав-
томобиле скорой помощи 
262 пациентов. Еженедельно 
добровольцы отправляются 
в больницы Мариуполя, Гор-
ловки, Луганска и Макеевки 
для ухода за тяжелобольными 
пациентами. Также врачи-до-
бровольцы больницы святи-
теля Алексия оказывали необ-
ходимую медицинскую по-
мощь в Донецке, Луганске, 
а также в Северодонецке, Ме-
литополе, Мариуполе, Ново-
азовске и Ростове-на-Дону. 
Деятельность церковной кли-
ники на Донбассе и в осталь-
ных регионов поддерживает-
ся Фондом президентских 
грантов. И вот у сотрудников 
церковной больницы появи-
лась возможность доставлять 
необходимые людям и надеж-
ные аппараты для других нуж-
дающихся медучреждений 
Донбасса.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru
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Спецоперация стала од-
ной из основных тем 
в творчестве поэтов 
изразных регионов стра-
ны, в том числе и из Мо-
сквы. Среди них особенно 
известны Анна Ревякина, 
Александр Пелевин, Влад 
Маленко, Дмитрий Артис, 
Игорь Караулов, Мария 
Ватутина. Порой некото-
рые из них выезжают 
напередовую к бойцам, 
чтобы прочитать им свои 
патриотические строчки.

справка
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Охраняют покой граждан и могут 
выполнить любую боевую задачу 
Вчера ОМОН Росгвардии от-
метил 35-ю годовщину обра-
зования. Заместитель пред-
седателя Совета ветеранов 
ОМОН, майор милиции в от-
ставке Сергей Кобыляцкий 
рассказал корреспонденту 
«ВМ» историю своего под-
разделения.

Кобыляцкий отмечает, что 
история московского ОМОН 
начинается во время Великой 
Отечественной войны, когда 
был создан специальный полк 
НКВД, чтобы охранять лиде-
ров «большой тройки» на Ял-
тинской и Потсдамской кон-
ференциях в 1945 году. Но уже 
на следующий год, в 1946-м, 
полк он был переименован 
в Резервный, сотрудники его 
охраняли общественный по-
рядок на территории Москвы. 
А в 1954 году новая реоргани-
зация — создан Оперативный 
полк милиции.
— В 1980 году сотрудники это-
го подразделения следили за 
порядком на Олимпиаде-80, 
а в 1985-м — на Всемирном 
фестивале молодежи и сту-
дентов, — рассказывает Сер-
гей Кобыляцкий.
С его слов, в годы перестройки 
на улицах столицы начались 
акции протеста, митинги, ко-
торые порой имели стихий-
ный характер. При этом опы-
та борьбы с такими массовы-
ми беспорядками в СССР еще 
не было. Поэтому руковод-
ство страны в 1987 году при-
няло решение и создало сто-
личный ОМОН — отряд мили-
ции особого назначения для 
поддержания порядка именно 
на таких массовых мероприя-
тиях. Приказ был подписан 
23 октября. Этот опыт был 
признан положительным, 
и уже на следующий год было 
решено создать подобные 
структуры во всех крупных го-
родах-миллионниках. Эта да-

та считается днем рождения 
российского ОМОН. Но если 
бы опыт московского отряда 
был признан отрицательным, 
то таких подразделений могло 
вообще не быть в России. 
— Когда образовывался 
ОМОН, никто не думал, что со-
трудники будут участниками 
боевых действий. Но уже 
в 1990-х годах начались воен-
ные конфликты, — рассказы-
вает Кобыляцкий. — Так как 
армия была развалена, то 
единственными боеспособны-
ми подразделениями оказа-
лись внутренние войска 
и спецподразделения МВД. 
Они были участниками ин-
гушско-осетинского конфлик-
та 1992 года, воевали в первую 
и вторую чеченских кампани-
ях. А боец столичного ОМОН 
Николай Быстрицкий был 
первым омоновцем, удостоен-
ным звания Героя Российской 
Федерации. 

Всего за всю историю ОМОН 
2194 сотрудника награждены 
государственными наградами. 
Из них трое удостоены почет-
ного звания Героя Российской 
Федерации, 145 награждены 
орденом Мужества, 82 челове-
ка — орденом «За личное му-
жество», 23 — медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
1-й степени, 246 — медалью 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» 2-й степени, 937 — 
медалью «За отвагу», 27 — ме-
далью «Защитнику свободной 
России», 520 — медалью «За 
отличие в охране обществен-
ного порядка».
Практически все сотрудники 
столичного ОМОН имеют бо-
евой опыт и могут выполнять 
задачи любой степени слож-
ности. На сегодняшний день 
бойцы обеспечивают силовую 
поддержку при задержании 
особо опасных преступников, 
проведении крупных обысков 

или осмотров мест происше-
ствия, а также охраняют по-
кой граждан на спортивных 
и культурно-массовых меро-
приятиях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

3 октября. Заместитель председателя Совета ветеранов столичного ОМОН, майор милиции 
в отставке Сергей Кобыляцкий на Аллее славы отряда вспоминает погибших товарищей

Победителей 
шоу ждет 
крупный приз
На телеканале ТНТ готовится 
к выходу второй сезон спор-
тивно-интеллектуального 
шоу «Вызов». Его съемки 
прошли летом в Дагестане.

В шоу принимают участие две 
команды. Одна из них — 
«звездная», в нее входят из-
вестные певцы, тиктокеры, 
блогеры, комики и спортсме-
ны. Вторая состоит из так на-
зываемых умников: молодых 
ученых и талантливых студен-
тов ведущих вузов страны. 
Перед каждым испытанием 
участников разбивают на па-
ры. Звездам и молодым специ-
алистам предстоит объеди-
ниться, чтобы решить все за-
гадки создателей шоу. Для 
этого им предстоит проявить 
смекалку, показать физиче-
скую выносливость и проде-
монстрировать командную 
работу.
Главный приз — 10 миллио-
нов рублей. Победители смо-
гут использовать выигрыш 
по своему усмотрению. 
В первом сезоне, который 
снимали в Карелии, чемпио-
нами стали физик-ядерщик 
Екатерина Щеглова и мастер 
спорта по вольной борьбе 
Торнике Квитатиани. Спор-
тсмен на свою часть денеж-
ного приза купил маме квар-
тиру, которую обещал, и по-
жертвовал миллион рублей 
спортивной школе ЦСКА. 
Физик-ядерщик решила под-
держать Ясногорскую обще-
образовательную школу, 
в которой училась.
— Я считаю, что путь каждого 
ученого начинается именно 
со школы, — объяснила свое 
решение Щеглова. — Моя 
школа дала мне отправную 
точку в моих перспективах, 
в моей карьере, и поэтому 
я хочу ее отблагодарить.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Танковый плебисцит. 
Вспоминаем октябрь 1993-го 
30 лет назад в столице прои-
зошли горькие события, во-
шедшие в историю как 
«Штурм Белого дома», «Ок-
тябрьский путч» или «Ель-
цинский переворот». 

Серьезнейший внутриполи-
тический конфликт в России, 
развивавшийся с декабря 
1992 года и вступивший 
в острую фазу в период 
с 21 сентября по 4 октября 
1993 года, привел к прекраще-
нию советской модели вла-
сти, что сопровождалось воо-
руженными столкновениями 
на улицах Москвы и действия-
ми войск, использованных 
в конфликте. Не менее 158 че-
ловек погибли, 423 были ра-
нены… Итогом столкновения 
стали победа Бориса Ельцина, 
разгон Верховного Совета 
и установление сверхпрези-
дентской республики (как 
формы правления). О траги-
ческих днях 1993 года мы ре-
шили поговорить с писателем 
Юрием Поляковым. 
Юрий Михайлович, 30 лет… 
А ведь как вчера все! Помню, 
как была шокирована зрели-
щем: люди, толпы гуляющих 
людей с детьми вдоль Смолен-
ской набережной, а на Белом 
доме — черные языки копо-
ти... Вам не кажется, что снача-
ла никто не понимал, что про-
исходит? 
Да, я был там, возле Белого до-
ма, во время танковой паль-
бы, слышал крики ужаса 
и одобрения, когда попавший 
снаряд осыпал фасад, я видел 
снайперов в черном, устроив-
шихся на крыше противопо-
ложного дома. Все почему-то 
называли их «бейтаровцами». 
Творившееся на Краснопрес-
ненской набережной приво-
дило одних в недоумение, дру-
гих в бешенство и ярость. Лу-
кавые СМИ пытались убедить, 
будто новое, свободное со-
шлось в битве со старым, 
«красно-коричневым». Вра-
нье. Если речь и шла о свобо-
де, то о свободе грабить стра-
ну в режиме компрадорского 
капитализма. Сейчас это оче-
видно, тогда же многие вери-
ли «реформаторам» на слово. 
Сказать, что никто не ждал та-
кого поворота событий, нель-
зя. Ждали. Весь год противо-
стояние администрации пре-
зидента и парламента нарас-
тало. По сути, это был 
гражданский конфликт, про-
лог к гражданской войне. Та 
часть народа, которая уже по-
чувствовала прелесть «ре-
форм» и «приватизации», ка-
питуляции перед Западом, 
столкнулась с теми, кто на ра-
зорении страны наживался, 
или еще не понял, что к чему, 
слишком доверяя телевиде-
нию и «свободной прессе». 
Кто-то выжидал, соображая, 
к кому выгоднее примкнуть. 
Но, в любом случае, при схват-
ке за первенство у законода-
тельной власти почти нет 
шансов перед исполнитель-
ной, контролирующей финан-
сы и силовые структуры. Бе-
лый дом был обречен. К тому 
же не будем забывать, что это 
был тот самый парламент, ко-
торый проголосовал за «суве-
ренитет» России и который 
возглавлял Руслан Хасбула-
тов, он, как и примкнувший 
Руцкой, был недавним спод-
вижником «законно избран-
ного». Многие восприняли 
конфликт как дележку власти 
между вчерашними сообщни-
ками по развалу страны. Я то-
же ему не верил. 
Напомните про вашу нашумев-
шую статью, она произвела тог-
да большое впечатление 
на расколотое общество! 
Так получилось, что я оказал-
ся автором единственной, ес-
ли говорить о центральной 
прессе, статьи, осуждавшей 
расстрел парламента. Ее чита-
ли, обсуждали, ксерокопиро-
вали… Не потому, что я такой 
уж смелый, просто оппозици-
онные органы были закрыты, 
вынужденно смолкли. Газету 
«День» вообще разгромили, 
я зашел 3 октября за экзем-
пляром, там была напечатана 
глава моего «Демгородка», 
так буйные ребята в камуфля-
же меня чуть не прибили. 
А вот либеральные СМИ лико-
вали. Называлась моя статья 
«Оппозиция умерла. Да здрав-
ствует оппозиция!», и вышла 
она 6 октября в «Комсомоль-
ской правде», с которой я ак-
тивно сотрудничал. Материал 
вызвал такую ярость победив-
ших «сил света», что тогдаш-
ний вице-премьер Шумейко, 
курировавший СМИ, грозился 
закрыть «КП». Обошлось. 
Вы помните, каким представ-
ляли в 1993 году будущее? 
Туманным, даже если ты был 
историческим оптимистом. 

Напомню: идея «сильной ру-
ки» витала в воздухе. Между 
прочим, первым мысль о том, 
что реформировать страну без 
«русского Пиночета» не удаст-
ся, высказал либеральный зла-
тоуст Гавриил Попов, тогдаш-
ний мэр Москвы. Потом уже 
заговорили о «новом Стали-
не». Наверное, по этой причи-
не моя антиутопия «Демгоро-
док», вышедшая в августе 
1993-го в «Смене» и рассказы-
вавшая о военном «благоворо-
те» в России, была так живо 
воспринята читателями. Все 
понимали: из кризиса, а точ-
нее, из геополитической ката-
строфы нам без авторитарной 
модели управления не выйти. 
Во всяком случае, история та-

ких случаев не знает. Сейчас 
мало кто помнит, что летом 
противоборствующие сторо-
ны сошлись на «нулевом вари-
анте» — переизбрании и пре-
зидента, и парламента. Я даже 
статью сочинил «Смена всех!». 
Если бы этот вариант осуще-
ствился, то Ельцин исчез бы из 
политической жизни навсег-
да. Значительно обновился бы 
и парламент, там стало бы го-
раздо больше патриотов и го-
сударственников. Не знаю, 
частичный возврат к социали-
стической модели произошел 
бы вряд ли, но ни «семибан-
кирщины», ни «чубайсобесия» 
не было бы и в помине. Это 
точно. Но впереди был не «ну-
левой вариант», кстати, под-
держанный Патриархом, 
а «танковый плебисцит», кото-
рый всегда выигрывает тот, 
кто готов лить ради власти 
кровь. 
До сих пор события октября 
1993 года называют по-
разному: и путчем, и кризи-
сом… А как бы вы назвали эти 
события? 
Это был военный переворот, 
а как еще назвать «укрепление 
демократии» с помощью тан-
ковой пальбы по парламенту? 
В стране была внедрена новая 
политическая система с оче-
видным главенством испол-
нительной власти. Когда нын-
че кто-то из моих свободолю-
бивых приятелей начинает 
хныкать насчет «авторитариз-
ма» и «полицейского государ-
ства», я всегда спрашиваю: 
«Ты-то в октябре 93-го за кого 
был?» Ответ всегда один и тот 
же: «За президента!» — «Зна-
чит, и расстрел парламента 

поддерживал?» — «Альтерна-
тивы не было!» — «Тогда на 
что ты жалуешься?» Справед-
ливости ради надо сказать, 
что тогда еще не все разобра-
лись в Ельцине, даже многие 
честные патриоты не осозна-
вали, что оставить его в Крем-
ле то же самое, что пустить 
пиромана на склад петард. 
Когда поняли, было поздно… 
Но лидеров парламента я тоже 
не идеализирую, особенно 
Хасбулатова и Руцкого. Кста-
ти, один из самых талантли-
вых и перспективных депута-
тов — Бабурин, голосовав-
ший, между прочим, против 
«суверенитета» России, пер-
вую неделю после погрома Бе-
лого дома скрывался у меня на 

даче на станции 
Зеленоградская. 
Соседи его узнали, 
но не выдали.
Бывший руководи-
тель администра-
ции президента 
Ельцина Сергей Фи-
латов, скончавший-
ся в минувшем ав-
густе, не раз гово-
рил, что «Октябрь-
ский путч 1993 года 
не был случай-
ным — он готовился 

в течение двух лет и в итоге 
фактически убил доверие лю-
дей к власти». Можете как-то 
прокомментировать это? 
У англичан это называется 
«слишком экономить прав-
ду». Два года зрели «гроздья 
гнева», нарастало возмуще-
ние разрушительной внутрен-
ней и внешней политикой. 
Зря, что ли, пошла гулять по-
говорка: «Объегорили, обгай-
дарили»! К слову, тот преступ-
ный самопогром, особенно 
в оборонке, аукается нам даже 
сейчас, через 30 лет, во время 
специальной военной опера-
ции. А доверие народа власть 
потеряла, когда начала рвать 
зубами всенародную соб-
ственность, раздавая ее раз-
ным проходимцам, и разору-
жать собственную армию. 
Или вмиг обнищавшие люди 
должны были молиться на 
Ельцина, беспробудно рабо-
тавшего с документами? 
Кровавый октябрь 1993 года 
чему-то нас научил? В чем был 
высший смысл этого «урока»? 
Думаю, научил. Прошло три 
десятилетия, разные были по-
литические ситуации, но с тех 
пор политические конфлик-
ты старались улаживать по 
возможности мирно. Даже 
в 1996 году, проиграв, по сути, 
президентские выборы, Ель-
цин стал договариваться, а не 
выводить армию на улицу. Мы 
тогда с покойным Владими-
ром Меньшовым делали пред-
выборный фильм о семье Ген-
надия Зюганова, и были в кур-
се этих «переговоров», раз-
вернувшихся после подсчета 
голосов. Но главный итог тог-
дашней политической пер-
турбации мне видится в дру-
гом. Ельцин, сохранив власть 
ценой путча, завел страну 
в тупик и сам отказался от вла-
сти. А вот сумел бы его преем-
ник Владимир Путин отта-
щить страну от края пропа-
сти, замирить Кавказ, смяг-
чить последствия дефолта, 
сгладить социальный кон-
фликт, приструнить олигар-
хов и начать «реконкисту» за 
возврат суверенитета, сдан-
ного предшественниками за 
понюх общечеловеческих 
ценностей, если бы не полу-
чил в наследство политсисте-
му с явной доминантой испол-
нительной власти? Не уверен, 
хотя тогда, 30 лет назад, 
я и сердцем, и умом был на 
стороне «мятежного парла-
мента», как тогда выража-
лись, ибо правда была на его 
стороне. Вот такой парадокс 
Большой Истории... 
Записала ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Внутри павильона для участ-
ников установили информа-
ционные стенды ведущих от-
ечественные компании раз-
ных отраслей: от производи-
телей средств личной гигиены 
до банков и государственных 
учреждений. Возле каждой 
стойки представители раз-
личных ИТ-компаний разда-

ют свои брошюры, которые 
охотно берут студенты и вы-
пускники столичных учебных 
учреждений. Все организова-
но для того, чтобы молодые 
специалисты могли напря-
мую пообщаться с работода-
телями.
— Сейчас я студент, поэтому 
на форум пришел, чтобы най-
ти стажировку. Думаю, что 
опыт работы в компаниях — 
ИТ-гигантах будет очень 
полезным, — рассказывает 
студент второго курса Мо-
сковского политехнического 
университета Александр Мяг-
кий. — В основном меня инте-
ресуют аналитика данных 
и машинное обучение.
Мягкий также отметил, что на 
форуме его особенно интере-
суют требования для трудоу-
стройства в компании. 
Кстати, выбор у молодого 
специалиста достаточно 
большой. 
— В общей сложности на пло-
щадке форума принимают 
участие 44 компании, — от-

метила руководитель ивент-
направления маркетингового 
агентства Умида Алиходжае-
ва. — Здесь молодые специа-
листы, которых пришло уже 
около двух тысяч, общаются 
с работодателями о карьере, 
стажировках, возможностях 
развития и не только.
Кроме стендов от компаний 
в рамках форума прошли ма-
стер-классы и образователь-
ные лекции.
— Это сделано для того, чтобы 
участники могли не только 
поговорить о карьере, но 
и приобрести какие-то инте-
ресные знания, послушать 
экспертов из разных компа-
ний, познакомиться с их тех-
нологиями и многое дру-
гое, — добавила Умида Али-
ходжаева.
По ее словам, главной аудито-
рией форума стали студенты, 
которые обучаются по на-
правлению информационных 
технологий, и их выпускники. 
— Помимо этого, мероприя-
тие интересно тем, кто пере-

профилировался и ушел в ИТ: 
например, финансистам или 
представителям других тех-
нических специальностей, — 
отметила Алиходжаева.
При этом некоторые участни-
ки мероприятия приехали 
в Москву всего на один день, 
чтобы посетить форум.
— Я из Нижнего Новгорода. 
В социальных сетях узнал 
о проведении «Найти IT» 
и решил не упускать свой 
шанс, — рассказывает начи-
нающий веб-разработчик 
Иван Щурупов.
Он добавил, что перед меро-
приятием поставил себе две 
задачи: найти десять новых 
знакомых и стажировку или 
работу.
— Первый пункт уже успешно 
выполнен. С ребятами же мы 
создали чат из 20 человек, те-
перь будем общаться, — отме-
тил Иван.
Однако на мероприятии 
участники не только приобре-
ли новые знакомства, знания 
о работодателях, но и просто 

весело провели время. Возле 
многих стендов проходили 
различные интерактивы. Так, 
например, одна из компаний 
проводила лотерею, где мож-
но было выиграть различные 
призы. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА 
v.biyatova@vm.ru

Молодые специалисты 
находят свои стажировки

Вчера на пло-
щадке Main 
Stage прошел ка-
рьерный форум 
«Найти IT». Там 
собрались сту-
денты и выпуск-
ники профиль-
ных направле-
ний.

карьера

3 октября. Выпускница факультета «Прикладная информатика» одного из столичных вузов Елизавета Стахив пришла на карьерный форум «Найти IT» в поиске 
стажировки с возможностью дальнейшего трудоустройства 

СЕРГЕЙ ПЛАХОВ
ИТРАЗРАБОТЧИК

Сейчас рынок ИТ испытывает 
колоссальный кадровый го-
лод, поэтому подобные фору-
мы полезны, даже если 
не по прямому назначению, 
то как хороший этап профори-
ентации молодых специали-
стов и обзор трендов инду-
стрии. Кроме того, на таких 
площадках можно начать вы-
страивать дальнейшую обра-
зовательную траекторию. Так-
же это положительно влияет 
на вовлечение молодых спе-
циалистов в данную сферу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЯНА УРСУ
ПОМОЩНИК НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ ПО ГОРОДУ 
МОСКВЕ, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Столичный ОМОН — ведущее 
подразделение Росгвардии. 
В апреле 2023 года на терри-
тории столичного главка от-
крыта Аллея славы, где разме-
щены фото Героев Российской 
Федерации Александра Мав-
рина, Виктора Адамишина 
и Николая Быстрицкого. Не-
сколько лет назад открыт па-
мятник погибшим сотрудни-
кам и установлен бюст первого 
командира ОМОН. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

31 августа 2022 года. Москва. Писатель Юрий Поляков 
на презентации своей книги «Совдетство»

досье
Юрий Поляков — совет-
ский и российский писа-
тель, поэт, драматург, 
киносценарист и обще-
ственный деятель, пред-
седатель Национальной 
ассоциации драматур-
гов. Произведения По-
лякова переведены 
на многие языки стран 
ближнего и дальнего 
зарубежья. Его проза 
включена в школьные 
и вузовские курсы со-
временной российской 
литературы. Член Совета 
при президенте РФ 
по культуре и искусству, 
сопредседатель прези-
диума МООП «Междуна-
родный литературный 
фонд». 

По сути это был 
гражданский 
конфликт, пролог 
к гражданской 
войне... 
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Выше инфляции топливо 
дорожать не будет

Согласно постановлению, за-
прещается вывоз из страны 
бензинов товарных групп 
и дизтоплива, в том числе 
приобретенного на биржевых 
торгах.
«Временные ограничения по-
могут насытить рынок топ-
лива, что в свою очередь 
позволит снизить цены 
для потребителей, — сказано 
в сообщении пресс-службы 
Минэнерго. — Решение даст 
возможность эффективно 
пресечь серый экспорт т.е. 
вывоз за рубеж топлива, при-
обретенного для внутреннего 
рынка».
Стоимость топлива на бирже 
начала резко расти еще с фев-
раля этого года — как только 
были введены санкции в отно-
шении российских нефтепро-
дуктов.
— После того как ЕС ввел эм-
барго на российскую нефть, 
т.е. не стал ее покупать, 
а страны G7 вве-
ли ценовой пото-
лок, резко вырос 
«серый» экспорт 
российских нефте-
продуктов, — рас-
сказывает финан-
совый аналитик 
Артем Изволь-
ский. — Появился 
огромный «серый» 
флот, которым на-
ши нефтедобыва-
ющие компании 
чуть ли не контра-
бандой стали вывозить сырье. 
Да и нефтепродукты тоже. 
В итоге рынок стал разбалан-
сирован. И сырья, и нефтепро-
дуктов на нем стало не хва-
тать. А если чего-то не хвата-
ет, то цены на это «что-то» ав-

томатически растут. А тут еще 
и уборочная.
Глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев пояснил:
— Сначала у нас шла речь, что 
нужны горюче-смазочные ма-
териалы (ГСМ) по какой-то 
сниженной цене, потому что 
цена сильно выросла. А потом 
речь зашла о том, чтобы ГСМ 
вообще были! Если сейчас мы 

остановим уборочную и не от-
сеемся по озимым, это будет 
катастрофа.
В общем, решение ограни-
чить экспорт ГСМ вполне ра-
ционально. Другой вопрос, 
что розничные цены на топли-

во все равно остаются высоки-
ми. Глава Российского то-
пливного союза Евгений Ар-
куша пояснил: есть хорошая 
и плохая новости.
— Плохая в том, что цены на 
топливо все равно будут ра-
сти. Хорошая — что цены на 
бензин будут увеличиваться 
в пределах инфляции.
Эксперт опроверг слух о том, 
что началось массовое закры-
тие частных АЗС. Более то-
го — на некоторых из них то-
пливо временно подешевеет. 
Но лишь потому, что цены 
у мелких частников в среднем 
на 10 рублей за литр выше, 
чем у крупных, вертикально 
интегрированных компаний. 
Директор департамента не-
фтегазового комплекса Мин-
энерго России Антон Рубцов 
более оптимистичен:
— В ближайшее время прои-
зойдет повсеместное падение 
цен на бензин и дизель. Мы 
уже несколько дней наблюда-
ем снижение, думаем, эта ди-
намика продолжится.
По словам чиновника, в бли-
жайшее время будет наблю-
даться понижение цен как 

в крупном, так и в мелком оп-
те. Соответственно, стабили-
зация ждет и розницу.
А вот Европе придется плохо. 
С конца августа дизельное то-
пливо в Нидерландах, напри-
мер, подорожало в рознице 
на семь процентов, в Италии, 
Испании и Франции — на 
пять, в Ирландии — на во-
семь. А в Чехии скачки цен до-
ходили до 30 процентов. 
— И здесь проблема приобре-
тает уже социальный харак-
тер, — пояснил политолог 
Григорий Савельев. — Ведь на 
дизеле ездят не только личные 
автомобили. Это топливо 
сельскохозяйственной техни-
ки. Сейчас мало кто помнит, 
но «восстание желтых жиле-
тов» во Франции, которое 
чуть не снесло Макрона, под-
няли фермеры, протестовав-
шие из-за резкого повышения 
цен на топливо для своей сель-
хозтехники и грузовиков — 
для вывоза продукции. Фер-
меры в Европе — сила. По их 
требованию, например, за-
претили ввоз зерна с Украи-
ны. Их недовольство чревато 
социальным взрывом.

15 декабря 2021 года. Сергей Пронин заправляет автомобиль. Кстати, слухи о том, что сейчас началось закрытие частных АЗС, — 
ложные. Более того, по мнению экспертов, на некоторых топливо даже временно подешевеет

Правительство 
России объяви-
ло о введении 
временных 
ограничений 
на экспорт бен-
зина и дизельно-
го топлива — 
чтобы стабили-
зировать вну-
тренний рынок. 
Получится?

Просроченные продукты покинут магазинные полки
Блокировка просрочки и не-
легальных продуктов может 
стать обязательной уже вес-
ной 2024 года. Проект поста-
новления правительства 
об этом разработал Мин-
промторг.

В этом году торговые сети про-
тестировали новый способ 
борьбы с просрочкой. В тече-
ние полугода Центр развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ) проводил экспери-
мент. С помощью маркировки 
«Честный знак» отдельные ви-
ды молочной продукции, бу-
тилированной питьевой и ми-
неральной воды, пива и неко-
торых слабоалкогольных на-
питков, а также табачной 
продукции нельзя было реали-
зовать, если срок их годности 
был просрочен. Касса просто 
не «пробивала» товар. При 
этом магазинам не требова-
лось покупать дополнитель-
ное оборудование — доста-
точно было настроить про-
граммное обеспечение. За 
все время проведения экспе-
римента к нему присоедини-
лись более 30 торговых се-
тей — федеральных и регио-
нальных. А еще — некоторые 

представители малоформат-
ной торговли. Кстати, как вы-
яснилось, больше всего про-
срочки — среди молочных 
продуктов. 
— Так и должно быть. Срок 
годности молочки — самый 
короткий среди всех продук-
тов, участвовавших в экспе-
рименте. Плюс их чаще поку-
пают, — пояснил маркетолог 
Андрей Еремеев.
Правительство, впрочем, хо-
чет пойти дальше. Проект по-
становления предусматрива-
ет запрет продажи еще и неле-
гальных товаров — тех, чей 
код маркировки отсутствует 
в системе, выведен из оборо-
та, заблокирован уполномо-
ченным органом или не вве-
ден в оборот.
— Если простыми словами, то 
власти хотят перекрыть воз-
можность торговать «левым» 
товаром. Ну, например, изъя-
тым правоохранительными 
органами, а потом оказав-
шимся у продавцов. Пример-
но как жидкость для «Мисте-
ра Сидра» — технический 
спирт, которым отравились 
десятки людей, — поясняет 
маркетолог. — Нельзя будет 
продать и товар незареги-

стрированный. Простой при-
мер: маленький магазинчик, 
где продавец тайком от хозяи-
на продает свой товар, рабо-
тая на собственный карман. 
Правда, как правило, такой 
товар вообще проходит мимо 
кассы.
Согласно проекту постанов-
ления правительства, новый 
порядок будут вводить поэ-
тапно — с учетом особенно-
стей товарных групп и готов-
ности технологических реше-
ний. Но первый, как предпо-
лагается, стартует уже весной 
2024 года.
— С одной стороны, объем 
просроченных продуктов 
в нашей розничной торговле 
не так велик. Обычно — не бо-
лее двух процентов от всего 
оборота, — рассказывает мар-
кетолог. — С другой стороны, 
если лично вы, конкретный 
покупатель, или ваш ребенок 
этим продуктом отравитесь, 
согласитесь, будет крайне не-
приятно. Введение блокиров-
ки в этом плане оправданно. 
Что же касается «левого» това-
ра, то, как считает эксперт Ан-
дрей Еремеев, ограничить его 
продажу будет существенно 
сложнее.

— Даже в цивилизованной 
Москве почти в каждом супер-
маркете у входа стоит лоток, 
с которого продают сухофрук-
ты и орехи. Каково их каче-
ство? Кто его проверял? Безо-
пасны ли эти продукты? Пла-
тит ли продавец налоги? Есть 
ли у него хотя бы санитарная 
книжка? А если есть, то он ре-
ально ходил по врачам или ее 
просто купил? На мой взгляд, 
это риторические вопросы, — 
пояснил Андрей Еремеев. — 
А уж в регионах, где до сих пор 
куча ларьков, и «пробивают» 
хорошо если каждый второй 
товар, вообще проблемы 
огромные. Но сам факт того, 
что правительство в ситуа-
цию вмешивается и фискаль-
ные меры усиливает, очень 
отраден. Пока, как советует 
маркетолог, имеет смысл са-
мому проверять срок годно-
сти продукта. И, если он ско-
ропортящийся, брать не ту 
упаковку, что стоит у края 
полки, а ту, что в глубине. Так 
больше шансов купить более 
свежий продукт. К тому же, по 
словам эксперта, лучше захо-
дить в сетевые супермарке-
ты — там контроль за товаром 
намного лучше.

ВИКТОР КУДРЯВЦЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГУ
В ближайшее время цены 
на топливо упадут. Если 
учесть, что в России около 
50 миллионов частных авто-
мобилей, то речь идет о про-
дукте социальном. До прези-
дентских выборов несколько 
месяцев, и правительство сде-
лает все возможное и невоз-
можное, чтобы стоимость то-
плива стабилизировать. При 
этом, конечно, инфляцию ни-
кто не отменял. Поэтому цены 
в средне- и долгосрочной 
перспективе расти продолжат. 
Дорожает электричество, рас-
тет транспортный налог, уве-
личивается арендная плата 
за землю — все это повышает 
издержки владельцев АЗС. 
Особенно мелких. А вот верти-
кально интегрированным 
компаниям попроще. Они мо-
гут держать цены на топливо 
даже себе в убыток, компен-
сируя выпадающий доход 
на других направлениях — 
например, торгуя нефтью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

По лицу все видно
Россияне, сдавшие свои 
биометрические дан-
ные в Единую биоме-
трическую систему, 
в ближайшее время 
смогут оплачивать по-
купки лицом с помощью 
Системы быстрых пла-
тежей. Об этом сообща-
ет пресс-служба опера-
тора Центра биометри-
ческих технологий. 
В центре также ожида-
ют, что число услуг, 
которые будут доступ-
ны без предъявления 
«бумажных» докумен-
тов, существенно рас-
ширится. 
— Уже сейчас, восполь-
зовавшись распознава-
нием лица, прямо из до-
ма можно оформить 
карту болельщика, сим-
карту, открыть счет 
в банке, получить элек-
тронную подпись, — по-
яснили в пресс-службе.
■
Права покупателей 
защитят
На рассмотрение в Гос-
думу внесли «закон 
о маркетплейсах». Если 
его примут, платформы 
электронной коммерции 
будут гарантировать до-
стоверность представ-
ленных сведений о това-
ре. Сейчас эти сведения, 
увы, можно принимать 
лишь на веру.
■
Родители скажут 
спасибо
Госдума приняла зако-
нопроект о расширении 
перечня детских това-
ров, которые при реали-
зации облагаются НДС 
по пониженной ставке: 
не 20, а 10 процентов. 
Речь идет о детской ме-
бели, автокреслах, ве-
лосипедах, ванночках, 
бутылочках для вскарм-
ливания, сосках, подгуз-
никах, пеленках. Эти то-
вары благодаря закону 
могут подешеветь.

Более низкие 
цены будут 
на сетевых АЗС, 
принадлежащих 
нефтяникам

рынок

прогнозы

Объем шеринговой экономики в России — когда люди вскладчину покупают автомобиль, домик на море или дачу — превысил триллион рублей и продолжает расти. 
Об этом заявил ректор Экономического университета имени Плеханова Иван Лобанов А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспондент «ВМ» выяснил, 
почему дорожают бензин и дизтопливо, нужно ли ограничивать продажу энергетиков и как будут бороться с просрочкой и контрабандными товарами.

тенденции
261 70 130 22

тысяча рублей — средняя цена 
квадратного метра жилья 
в Москве. За два года она сни-
зилась на 12 тысяч рублей, 
сообщает аналитическое 
агентство ИРН. 

рублей составит минималь-
ная цена пакета гречки мас-
сой 0,9 килограмма этой 
осенью, предполагает про-
фессор РЭУ имени Плехано-
ва Вячеслав Чеглов.

процентов составил с начала 
этого года рост спроса на отече-
ственные бренды одежды, сооб-
щает крупный маркетплейс. 
В прошлом году он вырос и вовсе 
на 200 процентов.

процента составил рост цен 
на помаду в России в этом году. 
Также на 10 процентов подоро-
жали тени, на 6 — блеск для 
губ, карандаш и пудру, сооб-
щает крупный маркетплейс.

Детям запретят 
энергетики

В Госдуме обсуждается вопрос о запре-
те на продажу безалкогольных энерге-
тических напитков для несовершен-
нолетних. На мой взгляд, это правиль-
ная инициатива. Дело в том, что энер-
гетики буквально убивают детей. 
Во-первых, это сладкий фастфуд, кото-
рый, по словам врачей, очень плохо 
влияет на поджелудочную железу. 
Вплоть до онкологии. Во-вторых, де-

ти, употребляя энергетики, начинают вести нездоровый 
образ жизни. Подросток устал, ему нужно поспать, а он 
вместо этого пьет банку за банкой. Так появляется при-
вычка, которая рано или поздно приведет к нервному ис-
тощению и, как следствие, разнообразным заболевани-
ям. В-третьих, подростки не имеют достаточного жизнен-
ного опыта, поэтому ежегодно в разных регионах России 
случаются ЧП, когда либо подростки попадают в больни-
цу после употребления энергетиков, либо все заканчива-
ется летальным исходом вследствие передозировки. 
Еще в 2012 году проводилось исследо-
вание, и выяснилось: из 100 мальчи-
ков употребляет энергетики 41. С тех 
пор ситуация изменилась, и не в луч-
шую сторону, об этом свидетельству-
ют и беседы с педагогами, и новост-
ные ленты, и сводки медиков. Почему 
так? Потому что разрешена реклама 
энергетиков. Их активно продвигают 
маркетологи, и целевая аудитория — 
именно молодые люди. Как резуль-
тат — потребление растет. Повторяет-
ся ситуация с пивом и сигаретами, ре-
клама которых раньше тоже была раз-
решена. В итоге по всей Москве 
ходили молодые люди с бутылкой пи-
ва в одной руке и сигаретой в другой. Выросло целое не-
здоровое поколение. И сейчас растет — спасибо энергети-
кам и фастфуду. 
Есть и еще один важный момент. Продажа энергетиков 
с содержанием алкоголя, как известно, запрещена еще 
с января 2018 года. Но этот запрет, к сожалению, не оста-
навливает подростков — они добавляют алкогольные на-
питки в энергетики. Умудряются пить водку с энергети-
ком. Согласитесь, даже у взрослого от употребления по-
добной смеси могут начаться серьезные проблемы, не 
говоря уж о детском организме, еще неустойчивом. В об-
щем, на мой взгляд, депутатам нужно поскорее рассмо-
треть запрет на продажу энергетиков несовершеннолет-
ним. Он, кстати, введен уже в 30 регионах России. Ведь 
запрещено же продавать подросткам алкоголь, сигареты, 
вейпы и жидкости для них. Я считаю, что дети должны 
быть ограничены в своих действиях, когда вопрос касает-
ся вреда их здоровью и жизни. Вырастут, наберутся жиз-
ненного опыта — пусть решают сами, что для них прием-
лемо, а что нет. А пока решать рано.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЭЛЬМИРА 
ДАВЫДОВА
КАНДИДАТ 
ПСИХОЛОГИЧЕ
СКИХ НАУК

мнение

Контрабандные товары скоро 
закончатся: за них грозит срок
Правительство предложило 
с 1 апреля 2024 года ввести 
уголовную ответственность 
за нелегальный ввоз алкого-
ля и табака (их употребле-
ние вредит вашему здоро-
вью. — «ВМ») в Россию 
из стран Евразийского эко-
номического сообщества.

По замыслу властей, это долж-
но сильно снизить долю неле-
гальной продукции. Так, в та-
баке к концу прошлого года 
она составила 12,9 процента.
— Сейчас уголовная ответ-
ственность грозит только за 
ввоз в Россию незаконной 
продукции из третьих стран 
Таможенного союза. За такое 
преступление можно полу-
чить срок до пяти лет, — рас-
сказывает депутат Госдумы 
Даниил Бессарабов. — А вот 
если вы между странами ЕАЭС 
контрабанду перевозите, вам 
ничего не будет! Вот и получа-
ется, что каждый год в нашу 
страну ввозят как минимум 
1,4 миллиарда «левых» сига-
рет. Причем свыше полови-
ны — из стран ЕАЭС. 
Как пояснил эксперт, контра-
бандный товар обычно оформ-
ляется как транзитный — де-
скать, везут через Россию 
в иные страны. Однако факти-
чески около 90 процентов 
«транзита» остается на россий-
ском рынке. Бюджет каждый 
год теряет свыше 120 милли-
ардов рублей налогов. 
— Поэтому, я считаю, и нужно 
вносить изменения в Уголов-
ный кодекс, чтобы устранить 
явный правовой пробел, — 
пояснил парламентарий.
По его словам, минимальное 
наказание за нелегальный 

ввоз табачных изделий и ал-
коголя в Россию из стран 
ЕАЭС планируют установить 
в виде штрафа от 300 тысяч до 
1 миллиона рублей. А макси-
мальное, для самых злостных 
контрабандистов, — до 5 лет 
колонии. Верховный суд, 
кстати, законопроект рассмо-
трел и одобрил. Уже в октябре 
его могут вынести на рассмо-
трение в Госдуме.
— Закон коснется главным 
образом небольших, несете-
вых магазинов, а также рын-
ков, — считает маркетолог 
Виталий Демихов. — Ну и, по-
нятно, тех, кто контрабанд-
ные сигареты в этих торговых 
точках покупает. Табачные 

изделия, как правило, мини-
мум на 30–50 рублей за пачку 
дешевле, чем легальные. Но 
государство плотно взялось за 
наведение порядка и на алко-
гольном, и на табачном рын-
ке. Раньше ведь было проще: 
и сигареты, и спиртное произ-
водило само государство и на 
этой монополии, между про-
чим, очень хорошо зарабаты-
вало. Сейчас зарабатывают 
частники. Но государство не 
хочет терять огромные фи-
нансовые потоки, поэтому 
всячески регулирует этот ры-
нок, делая его полностью про-
зрачным, и вводит акцизы. 
Если куришь или выпива-
ешь — плати государству.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

20 сентября. Москва. Участник движения «АнтиДилер» 
Влад Корасев проводит контрольную закупку сигарет
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Что магазинам 
делать с просрочен-
ными продуктами? 
% 

По данным ФОМ

Отправлять 
на переработку 

43
Отправлять 
на утилизацию

22

Раздавать всем 
желающим

17
Наладить само-
стоятельную 
переработку

11

Продавать 
со скидкой 

7
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хотя ничего низкого там и близко нет. Но он дол-
жен войти в общество, наклонив голову! В об-
щем, я, как человек верующий, думаю, что по-
нятия греха и морали религия определяет доста-
точно четко. Все они известны: алчность, то 
бишь жадность, прелюбодеяние, воровство, 
прочие грехи и возглавляющая их гордость… 
Когда я писал книгу, я думал о философии зла, 
это интереснейший сюжет, и даже символы зла 
исследовать очень любопытно. Поразительно, 
конечно, но зло сопровождало человечество на 
всем пути его существования, от первого убий-
ства Каином Авеля, считающегося канониче-
ским. Почему, например, хоронили людей по-
ближе к храмам? Боялись Страшного суда. Ведь 
если ты будешь далеко от храма, то не успеешь 
на этот Суд и не сможешь доказать своей душев-
ной чистоты. Это я к тому, что человечество всег-
да боялось своих грехов! От гнета интеллекту-
альной греховности человек освободился толь-
ко в эпоху Возрождения. 
Это как нужно понимать?
Эта эпоха была в достаточной степени связана 
с отрицанием Бога. Сам термин «Возрожде-
ние», кстати, родился только в XIX столетии, до-
статочно поздно. А вы задумывались когда-ни-
будь, откуда она вообще пошла, эта эпоха? 
И почему все произошло именно в Италии?
И да и нет. Но объяснение, данное когда-то 
в школе, что эта эпоха являла собой естествен-
ный взлет культуры после ее падения в Средне-
вековье, мне логичным никогда не казалось. 
Конечно, не так. И все просто. Филипп IV Краси-
вый и папа Климент разгромили тамплиеров. 
Это произошло 13 октября 1307 года, в пятни-
цу, откуда и пошло выражение «черная пятни-
ца». Остатки недобитых тамплиеров подались 
в разные места: кто в Лиссабон, где был создан 
затем орден Христа, другие перебрались в Шот-
ландию, усадили там на трон Роберта I Брюса 
и добились затем независимости от Англии. 
Еще одна часть отправилась через Ригу в Мо-
сковию — часть денег тамплиеров попали та-
ким образом в Московское великое княжество, 
и оно, как известно, начало подниматься…

Перед «Криминологией» Кирилл Привалов из-
дал книгу «Яды. Полная история...» И вот — пу-
тешествие в недобрый мир преступников. Не 
удивительно ли — для любителя высокой куль-
туры и французского шансона? 
Для начала вопрос о любопытном выборе темы. 
У вас немало книг, вы религиовед, прекрасно 
знаете музыку, культуру как России, так и Фран-
ции, где так много лет проработали, и вдруг — 
преступления… Почему так? 
Постараюсь объяснить кратко. Мой интерес 
к детективному жанру появился в детстве. Во-
обще, я больше читал романы исторические, 
зачитывался Вальтером Скоттом и академиком 
Тарле. Но жили мы на «Юго-Западной», на про-
спекте Вернадского, и ходил я во французскую 
школу. Чтобы грызть гранит науки, надо было 
пройти мимо бесконечной стройки. Местные 
ребята, переселенные из Раменок, называли 
нас «французами» и не любили на генном уров-
не — это были дети строителей университета 
на Ленгорах, бывшие кулаки и враги народа, 
переселенные в раменские бараки после отбы-
тия срока. Ну вот, обычно к нам выскакивал 
мелкий гунявый мальчишка и начинал тянуть: 
«Да-а-ай гривенник!» Возникала перепалка, на 
помощь малому вылезали из-за забора стар-
шие, нас метелили, отбирали все, что можно, 
и я шел домой с разбитыми очками. Однажды 
сцену возвращения застал мой отец, отвел меня 
в милицию, и моим «делом» занялись участко-
вые Трефилов и Карелин, как потом мне сказа-
ли — младший брат известного писателя Лаза-
ря Карелина. Они как бы взяли надо мной шеф-
ство, и мне все это страшно нравилось, я даже 
записался в «Юные друзья милиции» и пару раз 
выходил на патруль с повязкой, пока не разбили 
новые очки. После этого мать запретила мне 
эту общественную деятельность, и я компенса-
торно принялся читать детективы — Адамова, 
Овалова, Токаева (отец нынешнего президента 
Казахстана был прекрасным детективщиком), 

болгарина Райнова… Потом, уже после оконча-
ния мной журфака, друг отца, поэт Слава Арта-
монов, работавший в издании «К новой жиз-
ни», предложил мне по случаю съездить в ко-
мандировку под Ярославль, где на каждом шагу 
были зоны. Я поехал. Однажды грузовик, на 
котором мы с моим сопровождающим чичеро-
не* приехали, замерз — такой был мороз, 
и я остался на ночевку в комнате начальника 
отряда, что была в бараке. Утром проснулся от 
того, что надо мной кто-то стоит, сверкая в руке 
опасной бритвой. Я обомлел, а фигура вдруг из-
рекла доброжелательно: «Гражданин началь-
ник, вас побрить?» Это я к тому, что жизнь под-
вигает нас к чему-то… Так она как будто мед-
ленно, но верно двигала меня и к этой книге. Да 
и вообще, случайности в жизни — это гримасы 
Бога.
Кирилл Борисович, мы все такие разные и добро 
проявляем по-разному, и, если подумать, можно 
найти определенные традиции «делания добра» 
у разных народов. А вот зло везде проявляется 
одинаково. Почему? 
А я согласен с этим, но и не согласен тоже. По-
нятие о преступлении, которое есть в каждой 
цивилизации, для каждой из них отлично. В ос-
новном преступления сводятся к нанесению 
ущерба. Если это ущерб физический, то еще 
в Драконовых** законах было прописано, что 
если он нанесен днем — это одно, а ночью — со-
всем другое, но наказание за него предполага-
лось жесткое — смертная казнь. Но бывает ведь 
ущерб и материальный. Казалось бы просто. Но 
все относительно! Вот у тебя украли корову. Это 
ущерб какого рода? А вот поди определи, ведь 
корова — средство выживания, кормилица! 
Так что, я думаю, общим к теме нашего разгово-
ра может быть вопрос не о разнице и отличиях 
добра или зла, а вопрос о том, кто и как стано-
вится преступником и преступает не закон да-
же — ведь закон, в определенном смысле, ус-
ловность и он в каждом государстве свой — 
а человеческую мораль — ту самую, что у всех 
народов достаточно проста и даже примитивна 
и сводится к десяти заповедям. 
Да, это правда. В разных трактовках суть их не-
изменна. Мы, кстати, в прошлом году сделали та-
кой проект в газете — рассмотрели, как прелом-
ляются заповеди на наш, современный манер. 
Отметили, что самым большим грехом веками 
признается гордость? 
Конечно. Вы хотели сказать «гордыня»? 
Гордыня — это слово, которое родилось в XIX сто-
летии. Не было прежде такого слова! Понятие 
о грехе и преступлении поменялось. Сейчас 
мы говорим «гордый человек», рисуя образ не-
кого создания с высоко поднятой головой. 
В храм же мог войти человек только с головой 
опущенной, кающийся — вспомните хоть того 
же Индиану Джонса, как он входил в храм, со-
гнувшись в три погибели. И при посвящении 
в масоны, кстати, когда вводят в Мастерскую 
профана с обнаженной грудью, ему говорят: 
«Осторожно, наклонитесь, здесь очень низко!», 

Книга Кирилла Привалова «Криминология», недавно вышедшая в издательстве АСТ, мгновенно стала бестселлером. В ней собраны не только истории самых 
известных преступлений, но и анализ взаимоотношений преступников и законов, трактовки понятий Добра и Зла и масса «сопутствующей» информации. 

Мы решили поговорить с автором книги-исследования о философии зла — сложнейшей, но, увы, неизменно актуальной для человечества темы.

Писатель и религиовед Кирилл Привалов полагает, что шансы на спасение у мира есть 

Философия зла 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

Трудно осознать, 
что два эти 
понятия почти 
невозможно 
отделить друг 
от друга 
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ДОСЬЕ

*  Чичероне — проводник, дающий пояснения тури-
стам при осмотре достопримечательностей; гид.

**  Драконовы законы — выражение берет начало 
отимени легендарного законодателя Афинской 
республики — Дракона (Драконта), впервые пись-
менно сформулировавшего нормы современного ему 
судебного права. 

***  Ломброзо Чезаре (ум. 19 октября 1909) — итальян-
ский психиатр, преподаватель, родоначальник ан-
тропологического направления в криминологии 
и уголовном праве.

****  Якудза — традиционная форма организованной пре-
ступности в Японии, группировки которой занимают 
лидирующее положение в криминальном мире стра-
ны. Члены якудза так же известны как гокудо.

*****  Мормоны, мормонизм — обобщенное название ре-
лигиозной культуры, которая возникла в результате 
распространения и развития Церкви Иисуса Христа 
Святых последних дней, созданной в первой полови-
не XIX века Джозефом Смитом в США. 

4 июля 2016 года. Писатель Кирилл Привалов на награждении российских деятелей культуры медалями «За развитие франкофонии в России»

Такой был массовый исход? 
Не исход, а бегство. Но большая часть «свалила» 
не так далеко, в Северную Италию. Туда там-
плиеры пришли со своими строителями и цеха-
ми, неся в душе полное отрицание папства, 
а значит, и отрицание определенных христо-
вых догм. Именно тут начал поднимать голову 
сатанизм, появился образ Люцифера — не чер-
та с рогами, а именно падшего ангела. В этот 
момент изменилась и иконопись, а на картинах 
возникли иные сюжеты и ожил человеческий 
взгляд. Взгляд великого Джотто! Вспомните его 
картину «Поцелуй Иуды» — у героев Джотто со-
вершенно современные лица. Такого раньше 
в живописи не было… Одновременно возникло 
отрицание католицизма, которое частично 
пришло от православных: в это время пал Кон-
стантинополь, и значительная часть греческой 
интеллектуальной элиты опять же подалась… 
куда? 
Очевидно, тоже в Италию? 
Верно, в Северную Италию. И там возник не-
кий… комок, сгусток, нечто, построенное на 
отрицании старой морали и не на обожествле-
нии зла, но на отрицании морали альтернатив-
ной. Отсюда позднее пошел и протестантизм, 
который вообще уничтожил эксклюзивность 
церкви на слово Божие. 
Подождите, подождите, это почему так? Не уло-
вила логики… 
Потому что Гутенберг, белорус Скорина, наш 
Федоров и иже с ними, поспособствовали тому, 
чтобы на свет родилась печать. А что это озна-
чало? Что Библия отныне могла быть в каждом 
доме! Ты мог ее иметь — ты, сам, тебе отныне 
давали ее не церковь и не монах. 
Ну все. Договорились до того, что книгопечатание 
сыграло с человечеством злую шутку и роль его 
отрицательна. Хотя есть, конечно, понятие горя 
от ума… 
Я не шучу. Это, безусловно, так — для религии. 
Потому что мораль стала доступна всем! Теперь 
не надо было идти к священнику, чтобы понять, 
как жить дальше. Вот как все тонко. Это связы-
вать понятие зла с чертями или водяными — бо-

лее чем примитивно, хотя народные верования 
именно так зло и трактовали. Но еще труднее 
осознать и принять, что зло — такое же необхо-
димое понятие, как и добро. 
Мной, например, это понимается, но принимается 
с трудом. Человек же может совершать так много 
прекрасных вещей! Но совершает нечто иное. 
И на протяжении веков лишь совершенствует 
орудия убийства. Почему же так… 
Ломброзо*** полагал, что преступниками рож-
даются. Я не генетик, конечно, но не исключаю, 
что какая-то генетическая предрасположен-
ность к этому возможна. Но все же дело не 
в этом. Я как-то встречался с известным япон-
ским режиссером и актером Такеши Китано, 
так вот его отец был якудзой****. Я многое по-
нял из того разговора. Он говорил: когда ты жи-
вешь в нищете, грязи и голоде, тебя преследует 
одна мысль — надо стать человеком любой це-
ной. До морали ли тут? Помню, как один мой 
знакомый, ставший известным банкиром, с мо-
лодости внушал себе: «Я должен стать бога-
тым!» И стал! Но эти деньги его фактически 
уничтожили, он рано ушел из жизни… Деньги 
дарят иллюзию свободы и вседозволенности, 
но лишь на определенном отрезке жизни… 
В общем, Зло существует рядом с Добром, и по-
рой человек учится быть добрым, только прой-
дя школу зла... 
Добрые, злые… Но даже среди тех, кто стал «ге-
роями» вашей книги, есть особые создание — 
монстры типа Чикатило. Биологически он чело-
век. А по сути? 
А по сути это выродки. И некий процент вырод-
ков есть всегда. Скажу еще одну вещь, которая 
многим может не понравиться. Один мой хоро-
ший знакомый в юности работал в прокуратуре 
и бесконечно ездил по зонам. Он насмотрелся 
там такого, что… И при этом говорил: «Пони-
маешь, Кирилл, преступник и мент — это одно 
и то же, только…» 
Только вывернутое наизнанку? Отзеркаленное? 
Вроде того. Но я хочу подчеркнуть, что сам, лич-
но, встречал совершенно потрясающих право-
охранителей. 

А есть ли национальности, народности, религи-
озные общины, в которых зло минимизировано? 
Вера, увы, спасает не всегда. Иван Грозный гре-
шил, а все говорил: «Отмолю!» Спасение может 
дать только вера истинная, глубокая, причем 
это вера и в Бога, и в свое окружение. Но вер-
немся к вашему вопросу: преступности почти 
нет, например, у мормонов*****. У них в почете 
трудолюбие, семья, дети, жена… Они считают 
себя истинными христианами, к которым 
дважды приходил Иисус, и ныне ждут третьего 
его прихода и готовятся к нему. Кстати, иногда 
говорят, что мормоны — многоженцы, так это 
ерунда. Среди масонов преступность есть, но 
это не секрет. 
Скажите, но как же так: в середине прошлого 
века едва ли не весь мир содрогнулся от престу-
плений коричневой чумы — фашизма. И вдруг он 
возродился в XXI веке! Это же страшное зло! 
Фашизм — зло. Нацизм — зло. И национализм, 
и большевизм, и сталинизм. Увы, все возвраща-
ется на круги своя — так было сказано давно... 
История идет по спирали, но никто не сказал, 
что спираль поднимается только вверх и не мо-
жет опускаться. Мы живем, планируя завтра 
в расчете на 20 минут, так как не знаем, что мо-
жет случиться в нашу атомную эру. Наверное, 
нам не повезло, но… Времена не выбирают. 
Как говорил Брежнев: «Логыки нэ ишшы!» 
На ваш взгляд, не раздувает ли костер зла засилье 
жестких картин на экране? Не провоцируем ли мы 
подражателей? 
Конечно, провоцируем. Нынешние массмедиа, 
равно как и нынешняя секулярная культура, от-
рицающая Бога или признающая его на прими-
тивном уровне, немалые вклады сделали в ко-
пилку зла. Знаем мало, читаем мало, думать 
и сопоставлять факты не умеем. Элементарный 
пример: вам любой скажет, что в православный 
храм нельзя зайти женщине с непокрытой голо-
вой. Где это написано? «Написано!» Переспра-
шиваю еще раз: где? Нет ответа. Ибо нигде не 
написано. Подражаем просто, вопрос — кому. 
Церковь должна делать человека свободным, 
потому что он знает, что смерти нет — разве это 
не предел свободы? А нам достается какая-то 
свобода маневра человека в наручниках… 
Защита от зла — она вообще существует? 
Есть великая мудрость, и она проста: надо жить 
честно, не предавать, не вожделеть чужого, не 
завидовать и не задаваться. Зло — это общеми-
ровая и универсальная проблема. И добро 
должно быть универсальным настроением че-
ловечества. Чтобы было так, те Авгиевы ко-
нюшни, что у нас имеются, нужно вычищать. 
Надеюсь, у государства найдутся на это силы, да 
и желание. И от многих бед нас может спасать 
наш круг общения, любовь друг другу — да, все 
так просто, мы должны любить друг друга, по-
могать друг другу и защищать друг друга. Так 
мы спасемся, правда, по отдельности, но не спа-
сем страну. А чтобы спасти ее, нужно объедине-
ние трех платформ: общества, власти и Церкви. 
Я оптимистичный пессимист (или пессимисти-
ческий оптимист?) и некий свет в конце тонне-
ля вижу. И очень спасает, конечно, во всех ситу-
ациях «кокон» из друзей и связей — когда на-
ходишься в нем, легче противостоять злу, но ты 
сам при этом должен быть чист. 

АН
Д
РЕ
Й

 Л
Ю
БИ

М
ОВ

/А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 М
ОС
КВ
А



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 4 октября 2023 года № 186 (29543) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит доктор технических наук и профессор МАДИ Виталий Гаевский. Он показывает, как работает уникальный мотоцикл, который пред-
ставили на Дне любителей мототехники в вузе. У выставочного экземпляра все основные узлы и агрегаты вскрыты с помощью лазера и подсвечены светодиодами. 
В этом году на мероприятии клуб «МАДИмото» продемонстрировал разные модели мотоциклов, а также разработки студентов и выпускников. Например, «Вили 
машину» — она позволяет тренировать подъем на заднее колесо мотоцикла. Очень полезно для тех, кто хочет научиться делать трюки на «железных конях». Свои 
способности экстремального вождения на двухколесном агрегате продемонстрировал выпускник МАДИ Никита Покусай. Он умело обращался с мотоциклом даже 
одной рукой, перепрыгивал через руль и на заднем колесе наворачивал круги около вуза. 

Флаг подняли над островом 
под оружейный залп

В 1853 году, 3 октября, адми-
рал Геннадий Невельской 
(на фото) поднял на Сахали-
не российский флаг. Так он 
провозгласил остров соб-
ственностью Российской им-
перии.

Амурская экспедиция на суд-
не «Байкал» началась 21 авгу-
ста 1848 года.
— Невельскому предписали 
исследовать устье и берега 
Амура, точнее изучить побе-
режье Охотского моря, а так-
же выяснить, действительно 
ли Сахалин можно считать 
полуостровом, — говорит 
кандидат исторических наук 
Анастасия Назукина. 
В 1849 году, 22 июля, «Байкал» 
дошел до места, где материко-
вый берег сближается с саха-
линским. Расстояние между 
ними было более семи кило-
метров, а глубина составляла 
около девяти метров. Это 
и было одним из важнейших 
географических открытий.
— Находка означала, что из 
Амура можно плыть на Юг, не 
огибая Сахалин с севера, че-

рез Японское море, — объяс-
няет Назукина. — Затем этот 
пролив назвали в честь Не-
вельского.
На протяжении лета экспеди-
ция ходила возле юго-запад-
ного берега, исправляя неточ-
ности на картах. Дальше были 
подняты вопросы об освоении 
Приамурья, но действий пред-
принято не было, потому что 
были риски столкновения 
с Китаем. В 1853 году на мысе 
Куегда Невельской основал 
Николаевский пост. И с салю-
тами из ружей поднял россий-
ский флаг. Это вызвало недо-
вольство у Николая I, но тем 
не менее поступок назвали 
«молодецким». 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Премия-то у вас — 
Шнобелевская

Чем дальше в лес, тем больше дури. 
Нобелевскую премию по медицине 
2023 года присудили Каталин Кари-
ко и Дрю Вайссману за разработку 
мРНК-вакцин против COVID-19, кото-
рые многие эксперты считают небез-
опасными для здоровья. Работа уче-
ных помогла в создании вакцин 
Moderna и BioNTech/Pfizer. Так, 
в 2021 году Финляндия, Швеция и Да-

ния приостанавливали использование вакцины от ко-
ронавируса производства американской компании 
Moderna для молодых мужчин из-за риска развития по-
бочек. С апреля 2021 года Moderna сообщила о росте слу-
чаев миокардита и перикардита в Соединенных Штатах 
после вакцинации с использованием мРНК-вакцин, осо-
бенно у подростков мужского пола и молодых людей стар-
ше 16 лет. Патологические изменения обычно наступали 
в течение нескольких дней после вакцинации и чаще воз-
никали после получения второй дозы. Впрочем, хватит 
медицины. Нобелевская премия уже 
давно — сугубо политический инстру-
мент. Порой доходит до анекдота. 
В 1975 году советскому академику Са-
харову — создателю водородной бом-
бы — присудили... Нобелевскую пре-
мию мира. Такую же дали и Бараку 
Обаме — одному из «авторов» войны 
в Ливии, которая унесла 50 тысяч жиз-
ней. До этого «нобелевку» по литера-
туре дали Александру Солженицы-
ну — очень среднему, прямо скажем, 
писателю. И Пастернаку «нобелевку» 
давали, и Бунину, и Бродскому. Поче-
му? А потому, что все они не приняли 
советскую власть. Бунин жил за грани-
цей, Пастернак написал «Доктор Живаго» — дико скучно, 
но зато против большевиков. Михаилу Шолохову, кстати, 
тоже дали «нобелевку» по литературе. Правда, лишь 
с 12-й (!) попытки. И то только после того, как от награды 
отказался французский писатель и философ Жан-Поль 
Сартр: мол, премия себя дискредитировала, почему ее 
дают какому-то Пастернаку, а не куда более талантливо-
му Шолохову. Позднее, когда СССР рухнул, стали давать 
премии «демократам». Ну, например, Светлане Алексие-
вич. Трудно сказать, что она сотворила. Пишет на рус-
ском, но даже я, выпускник филфака, о такой писательни-
це просто не слышал. А она есть... Я могу долго перечис-
лять «странных» нобелевских лауреатов. Например, това-
рищ Ясир Арафат — лидер движения ФАТХ, активно 
занимавшегося террором, получил Нобелевскую премию 
мира. Вообще вся премия — набор казусов. Его давно уже 
пора совместить со Шнобелевской, вручаемой за самые 
сомнительные достижения — так все перепуталось. А еще 
из нее торчат русофобские уши. Ясно, что премию за вак-
цины Moderna и BioNTech/Pfi zer вручили, чтобы не вру-
чать за «Спутник V», хотя наша, как признал мир, лучше 
и дешевле. Не удивлюсь, если Байдена как миротворца 
наградят. А то и Зеленского — чего уж там. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Наши компании 
стали испытывать 
кадровый голод.
И как вам?

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ 
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ 
БАНКРОТСТВА МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ 
РОССИИ

Разделяю эту точку зрения. На 
нее влияет сразу несколько 
факторов. Несмотря на пере-
устройство рынка, рост курса 
доллара, у нас происходит 
масштабное повышение зара-
ботной платы. Поэтому ком-
паниям приходится пересма-
тривать свои взгляды в вопро-
сах найма персонала. Пред-
приятия не могут закрыть 
потребности по вакансиям на 
старых условиях труда. А но-
вые, улучшенные, предло-
жить в состоянии не все. На 
это особенно жалуются в ре-
гионах — мужчины выбирают 
службу по контракту вместо 
работы за меньшие деньги. 
К этому добавляется и то, что 
малая часть людей, покинув-
ших страну в прошлом году, до 
сих пор не вернулась. Эти 
цифры не глобальные, но все 
равно они накладывают свой 
отпечаток. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПРЕЗИДЕНТ 
КОНСАЛТИНГОВОЙ ГРУППЫ

Я не согласна. Некоторым хо-
зяевам предприятий самим не 

нравится работать. Кроме то-
го, новые руководители не 
всегда понимают, из-за чего 
люди держались за свои ме-
ста. А это происходило из-за 
того, что была стабильная 
зарплата, соцподдержка. Они 
могли получить ипотеку. Те-
перь с этим сложнее обстоят 
дела. Люди стали чаще болеть, 
им перестало нравиться рабо-
чее место, за которое они 
раньше держались. И они 
ищут что-то новое. Сотрудни-
ки готовы переехать в другой 
город или даже страну. Сме-
нилось целое поколение. И ру-
ководители, нанимающее но-
вых работников, не всегда 
могут понять их мотивацию. 
Они считают, что ресурс — 
это не люди, а что-то другое. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
НЕЗАВИСИМЫЙ HRЭКСПЕРТ, 
КЛИНИЧЕСКИЙ ПСИХОЛОГ

На мой взгляд, это хорошая 
тенденция. Будет очень здоро-
во, если при росте зарплат по-
лучится зафиксировать цены 
на базовые, необходимые про-
дукты и расходы. Я много ра-
ботаю с регионами и точно 
знаю, что люди иногда отдают 
по 70 процентов своих доходов 
за коммунальные услуги. Если 
поднимут зарплаты, а осталь-
ное зафиксируют, люди смо-
гут жить, а не выживать. Тогда 
они будут работать эффектив-
нее. Ведь когда человек выжи-
вает, он думает только об этом. 
А если дать ему возможность 
комфортно существовать за 

Более 90 процентов отечественных компаний стали резко испытывать кадровый го-
лод. При этом около половины из них жалуются на нехватку массового персонала — 
продавцов, операторов и водителей. Остальные испытывают потребность в рабочих, 
менеджерах, инженерах и других специалистах.

вопрос дня

Подготовили ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

счет хорошей зарплаты, тогда 
у него будет больше ресурсов 
для работы, он будет показы-
вать более высокие результа-
ты. Это пойдет на пользу и его 
семье, и стране, и ВВП. Так что 
пусть зарплаты растут. Я во-
обще считаю, что минималь-
ная зарплата у россиян должна 
быть 100 тысяч рублей. Это по-
высит покупательную способ-
ность. Граждане смогут боль-
ше вкладываться в экономику, 
распределяя свои деньги на 
остальные сегменты бизнеса, 
за счет чего будут лучше по-
полняться и налоги. А когда 
зарплата маленькая, куда че-
ловек ее тратит? На платежи, 
и все, она заканчивается. То 
есть покупательную способ-
ность просто не из чего фор-
мировать.

АНДРЕЙ РАЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА 
СЕТЕВЫХ РЕШЕНИЙ

В большинстве случаев это не 
поможет, потому что квали-
фицированных кадров просто 
нет: то есть как зарплату ни 
поднимай, они от этого не по-
явятся. У этого множество 
причин на самом деле. Пер-
вая — вопрос демографии: 
рождается людей меньше, 
чем умирает. А те работники, 
которые приезжают к нам из-
за рубежа, мигранты, часто не 
имеют достаточного уровня 
образования. Я считаю, что 
нужно централизованно гото-
вить профессиональные ка-
дры для актуальных, востре-
бованных профессий, где их 
не хватает. К тому же многие 
люди могут уехать работать за 
границу, поэтому специали-
стов нужно готовить больше, 
лучше. Думаю, стоит ввести 
обязательство для всех после 
выпуска отрабатывать в стра-
не несколько лет.

Классные руководители 
обменяются опытом

Вчера в Гостином Дворе на-
чал работу III Форум класс-
ных руководителей. Главны-
ми темами форума стали на-
ставничество и воспитание 
подрастающего поколения.

В главном зале «Ломоносов» 
нет ни одного свободного ме-
ста. На Форум классных руко-
водителей приехали более 
1,5 тысячи педагогов со всей 
страны. Свой главный празд-
ник — День учителя — они от-
метят в самом сердце России, 
в столице. 
— Этот год — особенный. Пре-
зидент сделал акцент на том, 
что год посвящен и педагогам, 
и наставникам — это не одно 
и то же, вы это знаете лучше, 
чем кто бы то ни было, потому 
что классный руководитель — 
не только учитель-предмет-
ник, но и наставник для ребят, 
которых он обучает, — сказал 
на открытии форума началь-
ник Управления президента 
РФ по общественным проек-
там Сергей Новиков.
Он отметил, что правитель-
ство поступательно реализует 
много инициатив, направлен-
ных на повышение престижа 
профессии и значимости тру-
да педагогов. При этом особое 
внимание уделяется именно 
классным руководителям. 

По словам Сергея Новико-
ва, в этом году программа 
форума была составлена 
с учетом пожеланий самих 
участников. 
— Поэтому ключевыми тема-
ми для обсуждения стали 
краеведение и история, пси-
хологическое здоровье учи-
теля, воспитание любви уче-
ников к искусству и творче-
ству. Огромный блок в про-
грамме — профориентация. 
И за пять дней перед участни-
ками выступят врачи, уче-
ные, космонавты и другие 
профессионалы своего де-
ла, — сказал он.

Поступил также запрос от пе-
дагогов на новый образова-
тельный контент, и впервые 
на форуме организована 
книжная ярмарка. 
— Вы сможете познакомиться 
с новыми книгами для детей 
и подростков, узнать имена 
современных авторов, чтобы 
потом рекомендовать их сво-
им ученикам, — обратился 
Сергей Новиков к классным 
руководителям. 
Представлены и новые про-
дукты в интернет-простран-
стве. 
Приветственные слова участ-
никам сказала заместитель 
министра просвещения РФ 
Татьяна Васильева. Она по-
благодарила всех учителей за 
их работу, за их внимание 
к детям и их семьям.
— Считаю важным, что мис-
сия классного руководителя 
так активно и широко при-
знается государством, — под-
черкнула Татьяна Василье-
ва. — Можно быть хорошим 
учителем, но без классного 
руководства, на мой взгляд, 
невозможно представить се-
бе работу в школе.
Форум продлится в течение 
пяти дней и завершится 7 ок-
тября. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

На форуме собрались настоя-
щие лидеры образования. 
Те, кто работает на передовой 
воспитания. От учителя зави-
сит очень многое. Он воспиты-
вает новое поколение, учит 
его справляться со сложно-
стями и вызовами. Это и боль-
шая ответственность, и неве-
роятно интересная и важная 
профессия. Статус педагога, 
его значимость и престиж 
в обществе повышаются. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
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3 октября. Начальник Управления президента РФ по общественным проектам Сергей Новиков
на открытии Форума классных руководителей в Гостином Дворе


